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Heures d’ouverture

Biegercenter / Guichet de la population / Einwohnermeldeamt  
Déclarations d’arrivées et de départs / An- und Abmeldungen 
Certificats, passeport, carte d’identité / Bescheinigungen, Pass, Ausweis 
Chèques services 
Stationnement résidentiel / Anwohnerparking 

État civil / Standesamt 
Nationalité luxembourgeoise / Luxemburgische Staatsbürgerschaft 
Affaires scolaires / Schulorganisation  
 Lundi/Montag* 08h00 - 11h30 / 13h00 - 16h00 
Mardi/Dienstag 07h00 - 11h30 / 13h00 - 16h00 
Mercredi/Mittwoch 08h00 - 11h30 / 13h00 - 16h00 
Jeudi/Donnerstag 08h00 - 11h30 / 13h00 - 18h30 
Vendredi/Freitag 08h00 - 11h30 / fermé - geschlossen 
* Fermé chaque premier lundi matin du mois 
* Geschlossen jeden ersten Montagmorgen des Monats  

Contact: 23 66 84 08 - 22  /- 50 /- 90

Service technique / Technischer Dienst 
Seulement sur Rendez-Vous / Nur nach Absprache 

Contact: 23 66 84 08 - 85 

Recette communale / Gemeindeeinnehmer
Seulement sur Rendez-Vous / Nur nach Absprache 

Contact: 23 66 84 08 - 30

Relations publiques / Öffentlichkeitsarbeit 
Réservation salles - Nuits blanches / Saalreservierung - Freie Nacht

Seulement sur Rendez-Vous / Nur nach Absprache 

Contact: 23 66 84 08 - 40 

Relation avec le collège échevinal / Verbindung zum Schöffenrat 
Seulement sur Rendez-Vous / Nur nach Absprache 

Contact: 23 66 84 08 - 20
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Le collège échevinal de la commune de Frisange est  
fier de présenter la nouvelle cityapp de leur commune. 
Désormais, vous pouvez télécharger l’application 
“Frisange” à partir du AppStore ou du Google Store.
Découvrez les fonctions suivantes dans la nouvelle 
cityapp Frisange:
News: Gardez un oeil sur les actualités dans votre 
commune.
Contact: Vous pouvez joindre votre commune en 1 
click.
Agenda: Ne ratez plus aucun événement dans votre 
commune.
Bus: Trouvez les arrêts de bus les plus proches et 
leurs horaires de départ.
Push Notifications: Recevez toutes les informations 
importantes directement sur votre smartphone.

Der Schöffenrat ist stolz Ihnen die neue cityapp Ihrer 
Gemeinde vorstellen zu können.
Ab jetzt können Sie die App Frisange im App Store 
oder im Google Store herunterladen.
Entdecken Sie folgende Funktionen in der cityapp 
Frisange:
News: Bleiben Sie auf dem neuesten Stand mit den 
neuesten Nachrichten der Gemeinde.
Kontakt: Kontaktieren Sie Ihre Gemeinde mit einem 
Klick.
Agenda: Verpassen Sie kein einziges Event in Ihrer 
Gemeinde.
Bus: Finden Sie die nächstgelegene Haltestelle und 
den dazugehörigen Fahrplan.
Push Notifications: Alle wichtigen Informationen 
werden direkt auf Ihrem Handy angezeigt.

Plus d’infos sur / Weitere Infos auf : www.frisange.lu



Contact / Kontakt  BABYPLUS Frisange :

Tél. : 621 500 000
E-Mail : babyplus@liewensufank.lu

Inscription EN LIGNE / Einschreibung ONLINE  
Scannez ce QR-code avec votre téléphone 

Scannen Sie dafür diesen QR-Code mit Ihrem Telefon
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Babyplus 
Actualités / Aktualitäten

Frisange veut être une commune dans laquelle les 
familles se sentent bien et peuvent obtenir un soutien 
précoce pour réussir le début de la vie familiale.

Le service BABYPLUS est source d’informations et 
de conseils importante pour les parents pendant 
cette nouvelle étape de leur vie, mais aussi déjà 
pendant la grossesse.

Si vous souhaitez profiter de cette offre gratuite, 
n‘hésitez pas à prendre contact avec notre service à 
n’importe quel moment.

Pendant la première année de votre bébé, vous 
pouvez bénéficier de plusieurs rendez-vous gratuits 
avec une des consultantes de l‘Initiativ Liewensufank. 
Elle vient à votre domicile et elle a une oreille attentive 
pour vos questions et incertitudes.

Les visites sont une offre volontaire pour les 
parents.
Pour plus d‘informations et/ou pour prendre rendez-
vous, merci de nous laisser un message sur notre 
répondeur ou de nous envoyer un email. Nous vous 
contacterons dès que possible.

Frisingen möchte eine Gemeinde sein, in der sich 
Familien wohl fühlen und frühe Unterstützung für 
den gelungenen Start ins Familienleben bekommen 
können.

Der Service   BABYPLUS ist eine wichtige Informations 
und Beratungsmöglichkeit für Eltern in dieser neuen 
Lebenssituation, aber auch schon während der 
Schwangerschaft.

Falls Sie dieses kostenlose Angebot nutzen möchten, 
können Sie jederzeit Kontakt mit unserem Service 
aufnehmen. Innerhalb des ersten Lebensjahres Ihres 
Babys können Sie mehrere gratis Termine mit einer 
Beraterin der Initiativ Liewensufank verabreden. Sie 
kommt zu Ihnen nach Hause und hat ein offenes Ohr 
für Ihre Fragen und Unsicherheiten.

Die Besuche sind ein freiwilliges Angebot für die 
Eltern.
Für weitere Informationen und Terminvereinbarungen, 
hinterlassen Sie uns eine Nachricht auf unserem 
Anrufbeantworter oder schreiben Sie uns eine E-Mail. 
Wir melden uns schnellstmöglich bei Ihnen.

Un projet en collaboration avec
Ein Projekt in Zusammenarbeit mit
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Liste des Babysitters 
/ Babysitterliste
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La liste des babysitters sur le site internet 
www.frisange.lu est actualisée régulièrement. 
(Vous trouvez la liste dans la rubrique « Informations 
générales, enfance & jeunesse »)

Die aktualisierte Liste aller Babysitter die 
Sie beauftragen können, finden Sie auf 
unserer Internetseite www.frisange.lu 
(Sie finden die Liste in der Rubrik: «  Informations 
générales, enfance & jeunesse »)

CALLEJA Myriam * 691 160 833

CARPISASSI Ana * 621 680 186

CARELLI Alessia * 691 723 675

CHICHÉ Emma * 661 603 573

GOUDEN Amy * 621 887 977

KIENER Lucie * 691 828 355

LIPPOLIS Diana 691 649 269

MEIRELES RODRIGUES Ana Raquel * 621 184 525

MOUSEL Anne * 621 676 331

MÜLLER Alexandra Morena * 691 991 208

PEREDI Lilla 621 150 600

PEREIRA FERNANDES Carina * 621 381 828

PEREIRA MARTINS Ema Teresa * 691 224 179

PUNDEL Saskia * 691 595 922

QUADU Laura * 621 189 038

ROSSI Charel * 23 60 90 37

RUCKERT Yannick * 621 314 629

SAYED SALEH Aieda 691 536 811

SCHMIT Julie * 661 970 305

SIEBENALER Jenny * 621 767 307

STEICHEN Melissa * 691 598 758

WENGLER Kim * 691 529 653

*Absolvants du cours «Babysitting» organisé par la Commune
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Liste des Babysitters 
/ Babysitterliste

Actualités / Aktualitäten

Toutes nos félicitations et un très grand Merci aux 22 participants du cours pour 
babysitters de mars 2019, organisé par la Commission pour Jeunes de la commune 
de Frisange. Vous trouverez prochainement la liste des coordonnées de contact de ces 
babysitters sur notre site internet. 
Pour parfaire cette liste, nous invitons toutes les personnes intéressées à faire du 
babysitting, de s’y inscrire également, via le formulaire ci en bas.

Liste communale des « Babysitters »

Inscription sur la liste “babysitter” de la commune de Frisange

Je soussigné(e) (nom, prénom) _____________________________________________________________________

né(e) le _______________________ à ____________________________________________________________________

demeurant à L- ___________   _________________________________________________________________________

rue ________________________________________________________________  No _____________________________

N° Téléphone  ______________________________________________

déclare vouloir m’inscrire avec mon nom, prénom et numéro de téléphone repris ci-dessus sur la liste 
des babysitters, publiée par la Commune de Frisange sur des supports papiers ou informatiques. 

Lieu, date et signature : ____________________________________________________________________

----------------------------      Pour les parents des candidats mineurs      ----------------------------

Je soussigné(e) (nom, prénom) _____________________________________________________________________

Père/mère/tuteur du candidat susmentionné, déclare par la présente avoir pris connaissance de 
l’inscription de mon enfant sur la liste des babysitters et donne mon accord.

Lieu, date et signature : ____________________________________________________________________

Administration communale de Frisange
10, Munnerëferstrooss
L-5750 Frisange
Tél 23 66 84 08 1

Fax 23 66 06 88
secretariat@frisange.lu
www.frisange.lu
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Problemer ? Ruff un !
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Le KJT est géré par Caritas Jeunes et Familles a.s.b.l., en association avec la Fondation 
Kannerschlass, la Croix-Rouge luxembourgeoise, la Ligue médico-sociale dans le 
cadre d’une convention avec le Ministère de l’Education nationale, de l’Enfance et de la 
Jeunesse (CO-FC/014/2008 et EF/SFCA/007).

 un! 

1 1 6 1 1 1

Problemer ?   
Ruff un ! 

1 1 6 1 1 1
oder online www.kjt.lu

Illustration: Simon Taylor-Kielty - Graphic design: Farshad Afsharimehr
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Arthur & Zoé

 Arthur & Zoé: Krokelshaffstrooss (Aspelt)

 Arthur & Zoé: Crauthemerstrooss (Hellange)

 Arthur& Zoé: Munnerëferstrooss (Frisange)

Actualités / Aktualitäten

Pour améliorer la sécurité et la protection des enfants 
aux abords des passages piétonniers, la Commune 
de Frisange expérimente la mise en places de 
figurines «Arthur & Zoé» le long du tracé du «séchere 
Schoulwee».

Les personnages en fibre de verre et polyester 
assureront leur rôle de signalisation grâce à leur taille 
de plus de 1,60 mètre et à leur décoration aux couleurs 
vives à Aspelt, Frisange et Hellange.

Um die Sicherheit entlang der Fußgängerübergänge 
zu erhöhen und unter dem Moto «séchere Schoulwee», 
hat die Gemeinde Frisingen versuchsweise die Figuren 
„Arthur & Zoé“ aufstellen lassen.

Die Fiberglasfiguren sind mit ihrer Größe von 1.60 
Meter und ihren grellen Farben gut sichtbar und sie 
sollen in Aspelt, Frisingen und Hellingen für erhöhte 
Sicherheit sorgen.
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Office social / Sozialamt 

Les habitants de la commune de Frisange auront 
désormais la possibilité de se rendre sans rendez-
vous à la permanence de l’Office Social de Frisange, 
situé dans le bâtiment «Al Gemeng» à Frisange, les 

Mardis après-midi de 14h00 à 17h00

Veuillez noter qu’il n’y a pas de permanence sociale 
les jours fériés et lors des congés de l’assistant(e) 
social(e).

Numéro de permanence :
23 66 84 08 - 99

Les prestations suivantes sont 
fournies :

 Informations sur la législation sociale et l’aide 
sociale;

 Conseil et aide en cas de problèmes de nature 
administrative et financière;

 Conseil et aide en cas de problèmes sociaux et 
psychosociaux;

 Conseil et aide sur toutes les questions concernant 
le 3ème age (demandes d’admission en Maison de 
Retraite/soins etc.);

 Orientation vers des services spécialisés selon la 
problématique en question.

Die Einwohner der Gemeinde Frisingen haben nun die 
Moglichkeit ohne Termin mit dem Bereitschaftsdienst 
des Sozialamtes von Frisingen, gelegen im Gebaude 
«Al Gemeng» in Frisingen, vorstellig zu werden

Dienstags nachmittags von 14.00 - 17.00

Bitte beachten Sie: wahrend Feiertagen und dem Urlaub 
der Sozialarbeiterin wird kein Bereitschaftsdienst 
geleistet.

Nummer des Bereitschaftsdienstes:
23 66 84 08 - 99

Diese Dienstleistung werden erbracht :
 lnformationen zur sozialen Gesetzgebung und dem 

Sozialdienst;
 Rat und Hilfe bei Problemen behordlicher oder 

finanzieller Natur;
 Rat und Hilfe bei Problemen sozia ler oder 

psychosozialer Natur;
 Rat und Hilfe bei Fragen zum 3ten Alter 

(Antragstellung in Seniorenheimen, Hilfeleistungen, 
usw.);

 Weiterleitung je nach Problembereich an die 
entsprechend spezialisierte Dienste.

A partir du / Ab dem

Al Gemeng,
Lëtzebuergerstrooss
Frisange

23/04
2019
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Office social / Sozialamt
Actualités / Aktualitäten

Studios recherchés

Depuis 2014, l’Office social loue des maisons et 
appartements pour les mettre à disposition de 
personnes et familles dans le besoin.

Notre service logement est à la recherche de 
logements supplémentaires, particulièrement des 
studios.

Contact & renseignements

Office Social Commun de
Bettembourg, Frisange et Roeser

11, rue J.H. Polk
L-3275 Bettembourg

Tél : 26 51 66 52
Email : logement@oscbfr.lu

L’Office Social offre aux propriétaires

 loyer garanti pour la durée du bail

 surveillance de l’état de l’immeuble et de l’entretien

 accompagnement social de l’occupant du logement

 assurance du risque locatif

 exonération fiscale de 50 % sur le loyer



Actualités / Aktualitäten

Conseil et information 
pour parents
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Service de médiation 
/ Mediationsstelle

Actualités / Aktualitäten

Vous avez un problème de voisinage ?
Bruits, plantations, dégradations, travaux, animaux,
droit de propriété...

La médiation
 est une démarche volontaire ;
 favorise un climat de dialogue et de coopération ;
 permet de trouver une solution satisfaisante pour 

chacun ;
 est confidentielle.

Les médiateur(trice)s
 sont des professionnel(le)s formé(e)s à la 

médiation ;
 interviennent pour faciliter la communication dans 

une situation de conflit ;
 accompagnent la réflexion des parties en leur 

permettant de trouver leur accord ;
 ne prennent pas parti ;
 sont soumis(es) au secret professionnel.

Vos avantages
 Service financé par la commune pour ses habitants.
 C’est une solution alternative à la justice 

traditionnelle.
 La médiation peut vous aider à retrouver une 

meilleure qualité de vie.
 Vous n’avez rien à perdre, mais peut-être tout à 

gagner !

Comment ça marche ?
Chaque personne reçue dans le Service de Médiation 
bénéficiera d’une écoute attentive - le Service de 
Médiation de la commune de Frisange est à votre 
écoute.

Comment contacter le Service de 
Médiation?
L’administration communale est à votre disposition 
au 23 66 84 08 - 1 et via reception(at)frisange.lu 
pour toute information ou transmission en toute 
confidentialité. Vous pouvez également vous adresser 
directement à notre partenaire, le Centre de Médiation 
Civile et Commerciale (CMCC) par téléphone au 
27 85 42 - 1 ou par courriel à info(at)cmcc.lu 

Un(e) médiateur(trice) vous contactera dans les plus 
brefs délais.

Haben Sie ein Problem in Ihrer 
Nachbarschaft?
Lärmbelästigung, störende Bepflanzung, 
Schädigungen, Arbeiten, Tiere, Besitzanspruch...

Die Mediation
 lst ein freiwilliger gesetzlich geregelter Prozess.
 Fördert die Zusammenarbeit und erleichtert das 

Gespräch.
 Erlaubt eine zufriedenstellende Lösung für alle 

Parteien zu finden.
 lst vertraulich.

Die Mediatoren
 Sind in Mediation ausgebildete Spezialisten.
 Sind da um die Kommunikation in einer 

Streitsituation zu vereinfachen.
 Begleiten die Gespräche der Parteien mit dem Ziel 

eine Einigung zu finden.
 Sind unparteiisch.
 Unterliegen der beruflichen Schweigepflicht.

Ihre Vorteile
 Eine von der Gemeinde für ihre Bürger finanzierte 

Dienstleistung.
 Eine alternative Lösung zur klassischen Justiz. .
 Die Mediation kann lhnen helfen Ihre Lebensqualität 

zu verbessern.
 Sie haben nichts zu verlieren, allenfalls zu gewinnen!

Wie funktionniert es?
Jeder, der von der Mediationsstelle empfangen 
wird, erhält ein aufmerksames Gespräch - die 
Mediationsstelle der Gemeinde Frisingen hat ein 
offenes Ohr für Sie.

Wie können Sie uns erreichen?
Die Gemeindeverwaltung steht Ihnen unter der 
Nummer 23 66 84 08 - 1 und über reception(at)
frisange.lu für weiter Informationen zur Verfügung. Sie 
können sich ebenfalls direkt an unseren Partner, das 
Centre de Mediation Civile et Commerciale (CMCC) 
wenden unter der Telefonnummer 27 85 42 - 1 oder 
per E-Mail an : info(at)cmcc.lu

Ein(e) Mediator(in) wird sich in Kürze mit Ihnen in
Verbindung setzen.



Actualités / Aktualitäten

Service de médiation 
/ Mediationsstelle
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La médiation en cas de litiges entre voisins

La médiation, selon la loi, est „le processus structuré dans lequel deux ou plusieurs parties à un litige tentent 
volontairement par elles-mêmes, de parvenir à un accord sur la résolution de leur litige avec l’aide d’un médiateur
indépendant, impartial et compétent.“

Le rôle du médiateur en tant que tiers par rapport aux parties est d’aider cellesci à élaborer par elles-mêmes, en 
toute connaissance de cause, un accord qui respecte les besoins de chacun des intervenants en se basant sur 
la technique spéciale du processus de médiation.

Selon une étude du Parlement Européen réalisée en 2014, le recours à la médiation réduit de plus de 60% le temps 
nécessaire à la résolution du conflit et réduit de plus de 30% les coûts par rapport à une procédure judiciaire et
classique.

Les représentants du Centre de Médiation Civile et Commerciale se feront un plaisir de vous présenter les 
différents outils de médiation et de vous informer sur les avantages indiscutables de ce genre de résolution de 
conflits.
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Actualités / Aktualitäten

Myenergy Infotip

Co-funded	by		
the	European	Union

infotip myenergy
Chargez votre voiture électrique dans votre résidence
•	 Demandez	à	votre	syndic	d’organiser	la	mise	en	place	d’une	infrastructure	
de	charge	avec	des	bornes	intelligentes	et	connectées.

•	 Votre	syndic	fera	élaborer	un	concept	global	par	un	électricien	qualifié	
avant	d’entreprendre	les	travaux.

Si	la	résidence	n’est	pas	encore	construite,	contactez	le	maître	d’ouvrage	
pour	savoir	si	des	conduits	vides	ou	des	câbles	d’électricité,	de	données		
et	de	gestion	ont	été	envisagés	!

Partenaire	pour	une	transition	
énergétique	durable

8002 11 90
Hotline

infotip myenergy
Laden Sie Ihr Elektroauto in Ihrem Wohngebäude
•	 Bitten	Sie	Ihre	Hausverwaltung,	die	Installation	eines	integrierten	Ladesystems		
mit	intelligenten	und	internetfähigen	Ladesäulen	zu	organisieren.

•	 Ihr	Hausverwalter	beauftragt	vor	Beginn	der	Arbeiten	einen	qualifizierten	Elektriker,		
ein	Gesamtkonzept	zu	erstellen.

Ist	das	Wohngebäude	noch	nicht	gebaut,	wenden	Sie	sich	an	den	Bauherrn,		
um	nachzuprüfen	ob	Leerrohre	für	Strom	sowie	Datenverbindungskabel	im		
Gebäude	vorgesehen	sind!

Co-funded	by		
the	European	Union

Partner	für	eine	nachhaltige	
Energiewende

8002 11 90
Hotline



Actualités / Aktualitäten
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Copilote
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Syndicat Minett-Kompost : 
Datenerhebung für 2016, 2017 
& 2018

Actualités / Aktualitäten

EINLEITUNG 

Für getrennt gesammelte Wertstoffe gilt die gemein-
same Regel, dass hochwertige Recyclingprodukte 
nur aus hochwertigen Ausgangastoffen hergestellt 
werden können.

Bei der getrennten Sammlung von Bioabfällen werden 
durch Fehlwürfe wie Kunststoff, Glas und Metall die 
optische Erscheinung des produzierten Kompostes 
und damit dessen Qualität und Verwertungschancen 
verschlechtert. Folglich werden dadurch auch die Ab-
satzmöglichkeiten des Kompostes erschwert.

Im schlimmsten Fall können Verunreinigungen durch 
Glaspartikel im Kompost zu Verletzungen bei den An-
wendern führen.

Basierend auf den Forderungen der Genehmigung 
des Kompostwerkes und der Vergärungsanlage Mi-
nett-Kompost werden die Bioabfallanlieferungen der 
angeschlossenen Gemeinden regelmäßig alle 2 Jahre 
mittels Sortieranalysen untersucht.

Als maximale Grenze für die Anlieferung und Ver-
arbeitung in der Anlage ist in der Genehmigung ein 
Fremdstoffgehalt von 3 Gewichtsprozent festgelegt. 
Im folgenden Bericht werden die Ergebnisse der im 
Herbst 2017 durchgeführten Analysen des gesamten 
Syndikats und der Stadt Frisange vorgestellt.

GESAMTERGEBNISSE
SYNDIKAT 

Vom 2. bis zum 20. Oktober 2017 wurden insgesamt 
42 Bioabfallanlieferungen mit einem Gesamtgewicht 
von 384,59 Tonnen aus den 21 Gemeinden des Syndi-
kates Minett-Kompost untersucht. Aus den einzelnen 
Anlieferungen wurden jeweils Stichproben entnom-
men und die Störstoffe in den folgenden Fraktionen 
ausgelesen :

  Kunststoffsäcke (offensichtlich zur  
 Sammlung verwendet) 

 sonstige Kunststofffolien 
 Hart-Kunststoffe 
 FE-Metalle 
 Nicht FE-Metalle 
 Steine und Keramik 
 Glas 
 Windeln 
 Verbundverpackungen und Kaffeekapseln 
 Hygieneartikel 
 Textilien 
 Sonstiges

Aus der auf das Gesamtgewicht der Anlieferungschar-
gen hochgerechneten Störstoffmenge ergibt sich für 
das Syndikat Minett-Kompost ein mittlerer Störstoff-
anteil von 1,34 Gew. %.

ERGEBNISSE
FRISANGE

Die folgende Grafik zeigt das Gesamtergebnis dieser 
Sortierungen im Vergleich zu den Ergebnissen der 
Vorjahre und dem jeweiligen Mittelwert des Syndi-
kates. Der Störstoffgehalt der Gemeinde Frisange ist 
im Vergleich zum Jahr 2015 gesunken und unter-
schreitet wieder mit Abstand den für das Syndikat 
Minett-Kompost gemittelten Störstoffanteil.

ERGEBNISSE DER FREMDSTOFFANALYSEN
IN DEN BIOABFALLANLIEFERUNGEN

DER MITGLIEDSGEMEINDEN DES
SYNDIKATS MINETT-KOMPOST

2017

1999 2001 2003 2005 2007 2009 2011 2013 2015 2017
Frisingen 1,70% 2,20% 0,99% 1,10% 0,64% 1,40% 1,23% 0,37% 1,30% 0,69%
Minett-Kompost 1,36% 1,41% 1,00% 1,12% 1,33% 1,13% 1,13% 1,54% 1,71% 1,34%
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Im Rahmen der regelmäßigen Analysen von Bioabfall 
für das Syndikat-Minett-Kompost wurde aus der Ge-
meinde Frisange nur eine Anlieferung untersucht. Der 
Fremdstoffgehalt lag nicht über dem in der Genehmi-
gung festgelegten maximalen Wert von 3 Gew. %. Für 
die Gemeinde Frisange wurde ein auflagenkonformer 
Störstoffgehalt von 0,69 Gew. % ermittelt und erhält 
durch die Einschätzung vom Syndikat Minett-Kom-
post die Bewertung „gut“. Die folgende Tabelle zeigt 
die Ergebnisse der Sortierung der Anlieferung :

Datum der 
Anlieferung

Sammeltour Fremdstoffgehalt

12/10/2017 Frisange 0,69 Gew. %

Mit 24 % waren sonstige Störstoffe die größte Fraktion 
in den Fremdstoffen der Gemeinde Frisange. Darunter 
befanden sich ein Stück Steckmasse, Hundekotbeutel 
und ein Schwamm.

Daneben lag der von Kunststofffolien bei 22,6 %. Diese 
setzten sich zu 62 % aus Abfallsäcken zusammen, 
die offensichtlich zum Sammeln von Küchenabfällen 
verwendet wurden.

Der Anteil an Glas in den Fremdstoffen ist mit 8,8 % als 
vergleichsweise hoch zu beurteilen. Im Durchschnitt 
des Syndikats liegt der Anteil bei 1,52 %.

Auch der Anteil an Windeln in den Störstoffen lag mit 
21,2 % höher als der Syndikatsdurchschnitt (10 %).

In der Gemeinde Frisange ist der Störstoffgehalt mit 
0,69 Gew. % im Vergleich zu der Analyse 2015 ge-
sunken. Auf den oben abgebildeten Fotos sind die 
Anlieferung, die sortierte Stichprobe und die ausge-
lesenen Fremdstoffe abgebildet.
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Sonstige PE-Tüten
14,1%

Sonstige 
Folien 8,5%

Hart-Kunststoffe 
15,0%

FE- Metall 0,2%

Nicht FE-Metall 1,3%

Glas 8,8%

Verbundverpackunge
n 5,5%

Hygieneartikel 1,2%

Windeln 21,2%

Textilien 0,3%

Sonstiges 24,0%

n 5,

Anlieferung

Sortierte Probe

Ausgelesene Fremdstoffe
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Actualités / Aktualitäten

FAZIT UND
EMPFEHLUNGEN 

In der Gemeinde Frisange wurde mit 0,69 Gewichtsprozenten durch die Einschätzung vom Syndikat Minett-Kom-
post ein „guter“ Wert ermittelt. Im Vergleich zu den Analysen 2015 hat sich der Störstoffgehalt nahezu halbiert! 
Vor diesem Hintergrund wird empfohlen die Öffentlichkeitsarbeit zur weiteren guten Trennung der Bioabfälle 
zu untermauern.

Zusammen mit dem vorliegenden Bericht versendet das Syndikat Minett-Kompost daher einen Artikel zum 
Thema Kompostierung und Vergärung in dem insbesondere auf die sortenreine Sammlung eingegangen wird.

Wir möchten Sie bitten diesen in ihren Gemeindeboten und/oder auf der Internetseite zu publizieren. Eine 
regelmäßige Berichterstattung sensibilisiert die Bürger nachhaltig zum Thema Bioabfallsammlung bzw. Kom-
postierung und Vergärung und trägt auch zur Reduzierung von Fehlwürfen in die Biotonne bei!

Um die Nutzung von Plastiktüten zur Sammlung von Küchenabfällen einzudämmen organisiert das Syndikat 
seit 2017 Sammelbestellungen von kompostierbaren Sammelsäcken für die Gemeinden.

-FRISANGE-
Dipl.-Ing. Klaus Gröll

Tél. : 26 56 50 21
Fax : 26 56 50 50

Port. : 621 166 474
Email : k.groell@iglux.lu

IGLux s. à r. l. 
3, Place des Bruyères 
L-3714 Rumelange
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IMPORTANCE DE LA COLLECTE 
ET DU TRI

Qu’est-ce que vous pouvez mettre dans la poubelle 
verte?

Pour produire du compost de qualité, il faut que les 
déchets organiques soient bien triés.

A ne pas jeter dans la Poubelle verte ?

WICHTIGKEIT DER RICHTIGEN 
MÜLLTRENNUNG

Was dürfen Sie in die Biotonne werfen

Um einen qualitatif hochwertigen Kompost zu pro-
duzieren, müssen auch die organischen Abfälle von 
guter Qualität sein.

Was gehört auf keinen Fall in die Biotonne?

Qualität sein. 

"  
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Minett Kompost
Actualités / Aktualitäten

Passt oP, W.e.g. keng FriemstoFFer an d’Biotonn

attention s.v.P, Pas de matières indésiraBles 
dans la PouBelle verte

Tenha cuidado, P.f. não Pôr maTeriais indesejáveis 
no lixo verde

merci! 

oBriGado!

kee metall
Pas de métaux

não metais

keng Wëndelen
Pas de couches-culottes

não fraldas 

keng emballagen
Pas d’emballages
 não embalagens

kee sëlwerpabeier
Pas de feuilles d’aluminium

 não folhas de alumínio

kee glas
Pas de verre

não vidro

keng Plastikstuten
Pas de sacs en plastique

não sacos plásticos
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Les lingettes obstruent la canalisation

Les lingettes nettoyantes 
et humides sont utilisées 
régulièrement dans la vie 
quotidienne. L’utilisation est 
facile et efficace, mais les 
problèmes commencent si 
les gens jettent les lingettes 
usagées tout simplement 
dans les toilettes – ce qui ne 
correspond pas à leur élimi-
nation correcte.  Les lingettes 
sont à éliminer dans les pou-

belles et non pas dans les toilettes ! Contrairement à 
l’avis courant et au mode d’emploi émis par certains 
producteurs, ces lingettes résistantes ne se décom-
posent pas dans l’eau comme le papier de toilette. 
Elles se déposent dans la canalisation et peuvent la 
boucher. Ainsi, les lingettes peuvent se transformer 
en « tresses de chiffon », quand elles se mélangent 
avec les autres déchets dans la canalisation ou dans 
les stations d’épuration. Les moyens techniques et 
humains nécessaires à l’enlèvement de ces produits 
sont énormes. La Commune de Frisange demande 
ces citoyens à ne plus jeter les lingettes dans les 
toilettes.

Merci pour votre compréhension.

Feuchttücher verstopfen die Kanalisation

Feucht-und Reinigungstücher sind immer häufiger 
im Alltag im Gebrauch. Die Handhabung ist einfach 
und schnell, doch leider werfen viele Verbraucher die 
Feuchttücher nach 
Benutzung einfach 
in die Toilette; das 
entspricht jedoch 
nicht der fachgere-
chten Entsorgung. 
Feuchttücher gehö-
ren in den Mülleimer 
und nicht in die Toi-
lette! Entgegen der gängigen Annahme und der Be-
hauptung einiger Hersteller, dass man die Feuchttü-
cher problemlos in die Toilette werfen könne, zersetzen 
sich die reißfesten Tücher nicht wie Toilettenpapier 
im Wasser, sondern lagern sich in der Kanalisation 
ab und können somit den Abwasserkanal verstopfen. 
Verbinden sich nun die Feuchttücher in der Kanalisa-
tion oder in der Kläranlage mit weiterem Abfall, können 
sich sogenannte „Lumpenzöpfe“ bilden, welche die 
Pumpen verstopfen und nur mit hohem maschinel-
lem und personellem Einsatz entfernt werden können. 
Darum bittet die Gemeinde Frisingen alle Einwohner 
diese Feuchttücher nicht in der Toilette zu entsorgen. 

Vielen Dank für Ihr Verständnis.
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Une toilette n’est pas une poubelle!

Ce qu’il ne faut pas jeter dans les toilettes, car sinon il 
y a risque d’obstructions dans les tuyaux causés par :

 lingettes d’hygiène

 tampons de coton, des cotons tiges

 préservatifs

 les couches, les couches jetables

 mouchoirs cosmétiques

 mouchoirs

 pansements adhésifs

 bandages

 soie dentaire

 rasoir

 cheveux

 Restes alimentaires (*)

 Huiles et graisses (**)

Ein Klo ist kein Mülleimer! 

Was gehört nicht in die Toilette, da dies zur Verstop-
fungen in den Rohren herbeigeführt werden kann:

 Hygienetücher

 Wattestäbchen, Ohrenstäbchen

 Kondome

 Windeln, Wegwerfwindeln

 Kosmetiktücher

 Taschentücher

 Heftpflaster

 Mullbinden

 Zahnseide

 Rasierklingen

 Haare

 Speisereste (*)

 Öle und Fette (**)

(*) Les restes alimentaires qui finissent dans les toilettes, 
attirent les rats. Et vous ne voulez certainement pas que 
les rats suivent l’origine des aliments et sortent de vos toi-
lettes. Il ne faut pas oublier que les rats sont des porteurs 
de maladies. Veuillez donc éliminer les restes alimentaires 
avec les déchets biodégradables ou veuillez les jeter dans 
votre composteur.
(**) Huiles et graisses (et les graisses comestibles) n’ont 
pas non plus leur place dans les eaux usées. Dans des 
températures plus froides, l’huile de cuisson, par exemple, 
devient dure et bloque les tuyaux. Les huiles liquides à 
température ambiante, obstruent les drains.

(*) Speisereste, die in der Toilette landen, ziehen Ratten an. 
Sie möchten garantiert nicht, dass Ratten dem Ursprung 
der Nahrung folgen und aus der Toilette kriechen. Ganz zu 
schweigen davon, dass Ratten Krankheiten übertragen. 
Entsorgen Sie alle Speisereste über den Biomüll oder Ihren 
Komposter.
(**) Öle und Fette (auch Speisefette) haben im Abwasser 
nichts zu suchen. Bei kälteren Temperaturen wird Frittier-
fett zum Beispiel wieder hart und verstopft jedes Abwas-
serrohr. Speiseöle die bei Zimmertemperatur flüssig sind, 
verkleben die Kanalisation.
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“Phase de sensibilisation”

Pour prévenir une pénurie d’eau potable durant 
la canicule nous vous prions d’éviter les activités 
suivantes :

 remplissage de piscines privées et piscines hors sol 
(p.ex. gonflables) ou plans d’eau privés

 renouvellement d’eau dans les piscines privées

 lavage de véhicules (sauf dans les stations de lavage 
professionnelles )

 lavage de trottoirs, garages, cours et façades

 utilisation d’un nettoyeur à haute pression

 fonctionnement de fontaines (sauf les fontaines 
fonctionnant en circuit fermé)

 irrigation de pelouses, parcs, cimetières et terrains 
de sports à l’exception de nouvelles plantations

 réfrigération de denrées alimentaires et boissons 
sous eau

“Sensibilisierungsphase”

Um Trinkwasserknappheit während trockenen 
Perioden mit hohen Temperarturen vorzubeugen, 
möchten wir Sie gerne dazu aufrufen freiwillig auf 
folgende Aktivitäten zu verzichten :

 Befüllen von privaten oder aufblasbaren 
Schwimmbecken sowie private Teiche, Behälter,...

 Wassererneuerung in privaten Schwimmbecken

 Autowäsche (professionelle Autostraßen sind 
erlaubt)

 Reinigung von Gehwegen, Garagen, Fassaden oder 
sonstigen Außenanlagen

 Hochdruckreinigung

 Betrieb von Springbrunnen (Springbrunnen mit 
geschlossener Zirkulation sind erlaubt)

 Bewässerung von Rasen, Parkanlagen, Friedhöfen 
und Sportplätzen

 Kühlen von Ess- und Trinkwaren unter laufendem 
Wasser

Plus d’informations sur : https://gd.lu/cLf3r3 Weitere Informationen : https://gd.lu/cLf3r3
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En Dag an der Natur

$	  

Randonnées à pieds ou à bicyclette, excursions, ateliers, marchés, fêtes…En Dag an der Natur

Une campagne de natur&ëmwelt 
a.s.b.l. organisée en collaboration 
avec de nombreux partenaires. 
Sous le patronage du Ministère de 
l‘Environnement, du Climat et du 
Développement durable.

www.naturemwelt.lu  |  info@naturemwelt.lu 

Tel. 29 04 04 - 1

300  
activités nature 
d’avril à août
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Permis de pêche 
/ Fischereierlaubnisschein

Actualités / Aktualitäten

Le permis de pêche dans les eaux 
frontalières avec l’Allemagne ne sera 
plus disponible au Biergercenter de 
votre Commune :

A partir du 30 avril 2019 les permis de pêche sont 
uniquement délivrés de façon numérique. Ceci implique 
que vous ne pouvez plus achetez le permis de pêche 
auprès du “Biergercenter” de la Commune de Frisange. 

Les permis de pêche dans les eaux frontalières avec 
l’Allemagne peuvent être obtenu :

1) via MyGuichet.lu ou
2) auprès un des bureaux de l’Administration de 
l’enregistrement, 
des domaines et de la TVA suivants :

 le bureau des amendes et recouvrements à 
Luxembourg

 le 2e bureau des actes civils à Luxembourg
 le bureau des actes civils à Diekirch
 le bureau des actes civils à Esch-sur-Alzette
 le bureau des actes civils à Grevenmacher

Merci pour votre compréhension.

Fischereierlaubnisschein für Grenz-
gewässer zu Deutschland wird nicht 
mehr von Ihrer Gemeinde ausgestellt:

Ab dem 30 April 2019 werden die 
Fischereierlaubnisschein für Grenzgewässer nicht 
mehr vom “Biergercenter” Ihrer Gemeinde ausgestellt, 
da sie nun digital zu beantragen sind. 

Der Fischereierlaubnisschein für Grenzgewässer zu 
Deutschland kann:

1) via MyGuichet.lu beantragt werden
2) in den folgenden Geschäftsstellen der Administration 
de l’enregistrement, des domaines et de la TVA 
ausgestellt werden:

 Amt für Geldbußen und Einziehungen
 Zweites Amt für Personenstandsurkunden 

Luxemburg
 Amt für Personenstandsurkunden Grevenmacher
 Amt für Personenstandsurkunden Diekirch
 Amt für Personenstandsurkunden Esch-sur-Alzette

Vielen Dank für Ihr Verständnis.

Maach et online

Envie d’une partie de pêche ?
Do you want to go fishing?

FR

Dans les minutes qui suivent, je reçois mon permis 
de pêche au format PDF, soit dans mon espace 
privé de MyGuichet.lu si je me suis connecté, soit 
par mail si j’ai opté pour la démarche sans authen-
tification.

Le permis est personnel. Il est valable pendant la 
durée inscrite sur le permis, et uniquement avec 
une pièce d’identité en cours de validité. 

Je n’ai pas accès à Internet ? Le permis de pêche 
est aussi délivré par les bureaux de l’Administration 
de l’enregistrement, des domaines et de la TVA 
(AED) suivants : Luxembourg Amendes et 
recouvrements, Luxembourg Actes civils 2, 
Diekirch Actes civils, Esch/Alzette Actes civils 
et Grevenmacher Actes civils.

Pour en savoir plus, je consulte
guichet.lu/peche 
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Murs en pierre sèche

Définition 
La maçonnerie en pierre sèche consiste en l’assemblage 
de pierres naturelles, sans mortier ni d’autres liants pour 
la construction de murs de haute stabilité et durabilité.

Un savoir-faire archaïque qui demande 
de l’expérience 
L’établissement du savoir-faire lié à la pierre sèche 
est une méthode ancestrale qui, en Europe centrale, 
remonte au-delà de l’époque des Romains. L’origine 
des structures en pierre sèche, en milieu agricole, 
provient de l’épierrement des terres pour l’installation 
de cultures permanentes (vignes, agriculture, vergers). 
Au lieu de juste faire des tas de pierres (« pierriers »), les 
agriculteurs ont commencé à développer des techniques 
et structurer le paysage pour optimiser l’exploitation de 
terrains jusqu’à présent non accessibles. 
L’avantage des murs en pierre sèche est qu’ils n’ont 
pas de liants et s’adaptent aux mouvements de terrain 
et aux amplitudes thermiques (ce qui les rends plus 
durables que des murs en béton). A côté de leur fonction 
drainante (évacuation des eaux lors de fortes pluies), 
ils retiennent les terres et réduisent ainsi l’érosion des 
sols. L’absence de mortier permet de restaurer les 
murs très localement (ventres muraux, effondrement, 
couronnement, pierres individuelles). Bien que la 
tradition du transfert de ce savoir-faire s’est perdu 
au cours du temps, aujourd’hui nous retrouvons une 
panoplie de différents types de constructions (murs de 
soutènement, limitation, systèmes de drainage, abris, 
escaliers…). Rien qu’au Grand-Duché du Luxembourg 
on retrouve une centaine de kilomètres de murs, dont 
l’inventaire est actuellement en cours.

Faune et Flore 
La pierre sèche est un milieu semi-naturel typique et 
complémentaire aux habitats d’intérêt communautaire 
rocheux et font partie des biotopes protégés. Au-delà, le 
réseau de murs en terrasse dans le paysage créent des 
corridors écologiques et contribuent ainsi directement 
au maintien de la biodiversité. 
Avec une moyenne de 25% d’interstices, les murs en 
pierre sèche servent d’habitat et de refuge pour une 
faune et flore riche. Grâce à son microclimat spécifique, 
on y retrouve une variété d’insectes, arachnides, 
escargots, reptiles, oiseaux, petits mammifères, lichens, 
mousses, fougères, crassulacées, plantes à fleurs. 

Perte du savoir-faire 
La technique de la pierre sèche provient d’un savoir-
faire qui s’est transmis de génération en génération de 
viticulteurs/agriculteurs. Avec l’abandon de la gestion 
viticole, au Luxembourg (1950), le transfert de ce 
savoir-faire c’est de plus en plus perdu. Les vignobles 

en terrasses et autres terrains abandonnés se sont 
enfrichés et la végétation ligneuse s’est installée dans 
les murs. Au-delà du manque d’entretien, une grande 
partie du patrimoine a également disparu au cours du 
remembrement des années 1970. 
Un mur en pierre sèche construit selon les règles de l’art 
est conçu à tenir des décennies. Grâce à cette longévité 
et durabilité de la maçonnerie sèche, nous retrouvons 
un grand nombre de murs, le long de routes, rivières, 
milieu agricole/viticole, dans notre 
paysage. Ceux-ci, cependant, sont 
soumis au poids de machines 
de plus en plus lourdes. Malgré 
les efforts de conservation, le 
manque de savoir-faire actuel 
conduit souvent à de mesures 
d’entretien paradoxes (béton, 
mortier, pesticides, entretien mécanique, …) qui au 
lieu d’améliorer l’état du patrimoine restant/existant 
accélèrent sa disparition. C’est dans ce cadre que 
le projet INTERREG VA « murs en pierre sèche en 
Grande-Région » a été lancé, afin de revaloriser notre 
patrimoine et de ramener le savoir-faire et former des 
professionnels en Grand-Région.

Règles d’or de la construction de murs 
en pierre sèche

 Fondation : 1/3 de la hauteur du mur
 Fruit (inclinaison) : 8-15%
 Corps du mur : joints décalés
 Pierres boutisses reliant les couches au talus
 Arrière-mur avec cailloutis de drainage
 Couronnement à pierres plates

Ma contribution pour la conservation 
de murs en pierre sèche 
Si vous voulez contribuer à la sauvegarde et apprendre 
la technique « pierre sèche », n’hésitez pas de participer 
aux chantiers de restauration organisées dans le cadre 
du projet INTERREG « pierre sèche en Grande-Région ». 
N’hésitez pas non plus de faire passer le message 
de l’importance de la 
sauvegarde de notre 
patrimoine à vos ami(e)
s, collègues, voisins. 
La station biologique 
reste à votre disposition 
pour répondre à 
toutes vos questions 
supplémentaires :
Tel: 34 94 10 – 28
Mail : sias@sias.lu
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Trockenmauern

Definition 
Der Trockenmauerbau ist das Aufschichten von 
Natursteinen ohne Bindemittel (z. B. Mörtel) zu 
einer Mauer mit hoher Stabilität und von langer 
Lebensdauer.

Ein archaisches Handwerk mit viel 
Erfahrungswissen 
Die Entwicklung der Fertigkeit des Trockenmauerbaus 
entstand aus einer traditionelle Methode, deren 
Ursprung in Mitteleuropa bereits vor der Römerzeit 
lag. Ihren Anfang nahmen die Trockenmauern beim 
Steinelesen als die ersten permanenten Kulturen 
(Weinbau, Landwirtschaft, Obstbau) entstanden und 
die Felder von den Steinen befreit wurden. Anstatt 
diese zu Lesesteinhaufen zusammenzutragen, 
begannen die Landwirte nach und nach Techniken 
zu entwickeln um die Landschaft zu strukturieren und 
bisher unerreichbares Gelände zu erschließen.
Durch den Verzicht auf Bindemittel können die 
Trockenmauern sich an die Bewegungen der Erde 
und an hohe Temperaturunterschiede anpassen, 
was sie nachhaltiger macht als die oft als 
stabiler angesehenen Betonmauern. Die Mauern 
entwässern die angrenzende Fläche, vor allem 
bei Starkregenevents und verhindern gleichzeitig 
das Abschwemmen des Bodens (Erosion). Da sie 
ganz ohne Bindemittel gebaut sind, können die 
Trockenmauern ganz lokal in Stand gesetzt werden 
(z.B. bei Ausbauchung, Einbruch, Zerstörung der 
Krone, Ausbruch von einzelnen Steinen). Obwohl die 
Tradition der Wissensübermittlung sich im Laufe 
der Zeit verloren hat, finden wir heute noch eine 
Vielfältigkeit von Konstruktionstypen (Stützmauern, 
Grenzmauern, Drainage, Unterstand, Treppen, …). 
Allein im Großherzogtum Luxemburg findet man 
Hunderte von Kilometern an Mauern, das Inventar 
wird derzeit gemacht.

Fauna und Flora 
Die Trockenmauer, als typischer naturnaher 
Lebensraum gehört zu den geschützten Biotopen und 
ergänzt den Lebensraum von gemeinschaftlichem 
Interesse „Felswandgesellschaft“. Außerdem bieten 
die Mauern mit ihrem Netzwerk in der Landschaft 
einen ökologischen Korridor, der zum Schutz der 
Biodiversität beiträgt.
Mit im Durchschnitt 25% Hohlräumen, dienen 
die Mauern als Habitat und Rückzugsort für eine 
vielfältige Flora und Fauna. Dank ihres spezifischen 
Mikroklimas, findet man hier eine große Vielfalt an 
Insekten, Spinnen, Schnecken, Reptilien, Vögeln, 
kleinen Säugetieren, Flechten, Moosen, Farnen, 
Dickblattgewächsen und Blütenpflanzen. 

Verlorengegangenes Handwerk 
Die Technik des Trockenmauerbaus stammt von 
einem handwerklichen Können das von Generation zu 
Generation von Weinbauern/Landwirten weitergegeben 
wurde. Durch die Aufgabe der Nutzung, ist dieses 
Wissen nach und nach verloren gegangen. Die 
terrassierten Weinberge wurden aufgegeben und sind 
durch das Aufkommen von Sträuchern zunehmend 
verbuscht. Neben dem Mangel an Unterhalt, wurde 
ein Großteil des kulturhistorischen Erbes durch die 
Flurbereinigung in den 1970er Jahren zerstört. 
Eine Trockenmauer, die nach den Regeln der 
Kunst gebaut wurde, hält Jahrzehnte. Dank dieser 
Langlebigkeit und Stabilität des Trockenmauerbaus, 
finden wir immer noch eine große 
Anzahl an Trockenmauern entlang von 
Straßen, Flüssen, in der Landwirtschaft 
und im Weinbau, die unsere Landschaft 
prägen. Diese werden dem Druck von 
immer schwerer werdenden Maschinen 
ausgesetzt. Trotz den Bemühungen die 
Mauern zu erhalten führt der Mangel 
an Fachwissen oft zu paradoxen 
Unterhaltsmaßnahmen (Beton, Mörtel, Pestizide, 
mechanische Arbeiten, …), welche anstatt den Zustand 
des kulturhistorischen Erben zu erhalten, es weiter 
zerstört. Das INTERREG VA Projekt „Trockenmauern 
in der Großregion“ wurde gestartet um unser Erbe 
zu valorisieren, das Fachwissen zurückzubringen 
und Professionelle Mauerbauer in der Großregion 
auszubilden.

Die goldenen Regeln im Trocken-
mauerbau

 Fundament: 1/3 der Höhe der Mauer
 Neigung: 8-15 %
 Mauerkörper: konsequente Überbindung der Steine
 Durchbinder garantieren einen stabilen Verband in 

der Querrichtung
 Hintermauerung mit Entwässerung
 Mauerkrone mit schweren Decksteinen

Mein Einsatz für die Trockenmauern 
Wenn Sie mehr über die alte Handwerkskunst 
erfahren möchten oder selber mit anpacken wollen 
laden wir sie zu den Workshops ein, die im Rahmen 
des INTERREG Projektes „Trockenmauern in der 
Großregion“ angeboten werden.
Zögern sie nicht die Botschaft über die Wichtigkeit des 
Erhalts unseres Kulturerbes an ihre Freunde, Kollegen, 
Nachbarn zu verbreiten. Die Biologische Station SIAS 
steht ihnen für weitere Fragen zur Verfügung:
Tel: 34 94 10 – 28
Mail: sias@sias.lu
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Mam Vëlo op d’Schaff 
oder an d’Schoul

Actualités / Aktualitäten

MAM  
VËLO OP  
D’SCHAFF
ODER AN  
D’SCHOUL

REGISTER
ONLINE 
1ST APRIL
MVOS.LU

15.05 - 31.07
#MVOS365
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Remise des prix 
« Concours Village Fleuri »

Retrospective



32

Remise nationale des diplômes du 3 février 2019 
élèves de la Commune de Frisange
(Photo : Jean-Marc “Lupo” Ludowicy)

Retrospective

Remise des diplômes 
de l’UGDA à Oberanven



33

Venez pratiquer des langues étrangères

Se retrouver autour d’un verre ou d’un café, pour faire des rencontres, converser avec des personnes dans sa 
langue maternelle ou dans une langue apprise et rafraîchir voire approfondir ses connaissances.

Le «Babel-Café» se veut un endroit convivial, pour se rencontrer 
et converser dans une des langues proposées.

Das «Babel-Café» soll ein geselliger Ort sein, um sich zu treffen 
und sich in einer der angebotenen Sprachen zu unterhalten.

The «Babel-Café» is a cosy place to meet and converse in one of 
the proposed languages.

Il «Babel-Café» è un luogo accogliente dove incontrarsi e 
conversare in una delle lingue proposte.

O «Babel-Café» é um local acolhedor para conhecer e conversar 
em uma das línguas propostas.

El «Babel-Café» es un lugar acogedor para reunirse y conversar 
en uno de los idiomas propuestos.

De «Babel-Café» soll e gemittlechen Uert sinn, fir sech ze begéinen 
a fir an enger vun de proposéierte Sproochen ze schwätzen.

Le „Café de Babel“ est organisé par la commission d’intégration en collaboration avec la commission d’égalité 
des chances de la Commune de Frisange. 

Das „Babel Café“ ist ein Kollaborationsprojekt zwischen der Integrations- und Chancengleichheitskommission 
der Gemeinde Frisingen.

Café de Babel 13/02/2019

Quand ? / Wann ? / When? / Wéini ?

12.06. ; 10.07. ;11.09. ; 09.10. ; 13.11. ; 11.12.2019 

Meeting: 19h00-21h00

Où ? / Wo? / Where ?/ Wou ? Al Gemeng Frisange

Café de Babel
Retrospective
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Café de Babel 13/03/2019

Retrospective

Café de Babel
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Café de Babel 13/03/2019

Café de Babel 10/04/2019

Retrospective

Café de Babel



Ladies Night
Retrospective
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Ladies Night den 08/03/2019

Am Kader vum Weltfraendag 2019, huet d’Chancegläichheetskommissioun vun der Gemeng Fréiseng op hier 
Ladies Night am Centre polyvalent zu Uespelt invitéiert 

All Damm krut eng Coupe Crémant an den DJ Cheery huet Musek aus den 70er, 80er a 90er Joeren opgeluecht.
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Cours Babysitters le 12 et 14 / 03/ 2019

Toutes nos félicitations et un très grand merci aux 
22 participants du cours pour babysitters de mars 
2019, organisé par la Commission pour Jeunes de 
la commune de Frisange. La liste des babysitters 
sur le site internet www.frisange.lu est actualisée 
régulièrement. (Vous trouvez la liste dans la rubrique 
« Informations générales, enfance & jeunesse »)

Unsere herzlichsten Glückwünsche und einen großen 
Dank an die 22 Teilnehmer der Babysitterkurse vom 12. 
und 14. März 2019, welche von der Jugendkommission 
der Gemeinde Frisingen organisiert wurde. Die 
aktualisierte Liste aller Babysitter die Sie beauftragen 
können, finden Sie auf unserer Internetseite www.
frisange.lu (Sie finden die Liste in der Rubrik: 
« Informations générales, enfance & jeunesse »)

Retrospective

Cours Babysitters 
Babysitter - Kursus
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« After Work » - Biergerversammlung 
mam Schäfferot du 14/03/2019

Tous les habitants de la commune de Frisange ont 
été invités à une réunion d’information avec le collège 
échevinal. Les sujets présentés étaient entre autres:

 Rénovation du château à Aspelt

 Réfection du “Buerbierg” à Hellange

 Construction d’une nouvelle mairie à Frisange

 Réfection de la “Péiter vun Uespelt-Strooss” à 
Aspelt

 Nouveau concept pour le centre de recyclage

 Création d’un cimetière “de forêt”

A l’issue de la présentation, les membres du collège 
échevinal ont répondu aux questions. Pour clôturer, 
un vin d’honneur a été offert par l’administration.

Alle Einwohner der Gemeinde Frisingen waren  
herzlich zu einer Informationsversammlung mit 
dem Schöffenrat eingeladen. Unter anderem wurden 
folgende Projekte vorgestellt:

 Renovierung des Schlosses in Aspelt

 Erneuerung des “Buerbierg” in Hellingen

 Bau eines neuen Rathauses in Frisingen

 Erneuerung der “Péiter vun Uespelt-Strooss” in 
Aspelt

 Neues Konzept für das Recycling-Center

 Gründung eines Waldfriedhofs

Der Schöffenrat stand den Einwohnern Rede und 
Antwort zu den diversen Fragen. Im Anschluss lud 
die Gemeinde zu einem Ehrenwein ein.

Retrospective

After work Biergerversammlung 
mam Schäfferot
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Amicale du personnel de la Commune de Frisange

Sammelaktioun fir « Fondation Cancer »

beim Gemengenatelier zu Helleng & 

« Relais pour la vie » an der Coque.

E GROUSSE MERCI

 Un all Kollegen/innen déi um Fest gehollef hunn

 Un all Persounen déi an der Coque matgaangen oder matgelaf sinn

 Un all Leit déi eis Manifestatiounen ënnerstëtzt hunn

 U jiddereen dee sech finanziell un eiser Sammelaktioun bedeelegt huet

 Un de Schäfferot deen eis déi néideg Installatiounen zur Verfügung gestallt huet

Mat Ärer Hëllef konnte mir een Don vun 1504,31 € un „Fondatioun Cancer“ iwwerweisen !

Amicale du Personnel 
Sammelaktioun fir 

„Fondatioun Cancer zu Helleng

Retrospective
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Amicale du Personnel 
Relais pour la vie

Retrospective



41

Lesenacht Fairtrade
Retrospective

Lesenacht 29/03/2019

De Grupp “Sammy” (C3.1) huet eng “Lesenacht”Freides den 29te Mäerz gemaach.

Deen aneren Moien gouf  Kaffi gedronk mat Fairtrade Produkter
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Retrospective

Groussbotz

GROUSSBOTZ 30/03/2019

380 kg de déchets ont été ramassés ! Merci ! 380 kg Müll wurden aufgesammelt ! Danke !
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Retrospective

Makadammen

ALLES FÉIK ...
ODER WAT ???

30/03/19
20h00
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Retrospective

Remise des diplômes

Remise des diplômes de l’Ecole de Musique le 31/03/2019
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Retrospective

Schoulsportdag YOGA

Schoulsportdag YOGA 04/04/2019
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Retrospective

Ouschteraktioun Fairtrade

Fairtrade Ouschteraktioun an der Maison relais 12/04/2019
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Retrospective

« De Scholdschäin » vum Dicks

« De Scholdschäin » vum Dicks. 27/04/2019
D’Kulturkommissioun vun der Gemeng Fréiseng huet op d’Virféierung vum Dicks séngem Stéck “De 
Scholdschäin” mam Yannchen Hoffmann a Carlo Hartmann invitéiert.
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Retrospective

Exposition/Ausstellung

Exposition : Art contre cancer le 27 et 
28/04/2019 

L’exposition des tableaux de Jeni Axenia Suglia-
Săftoiu, Isabel Kries-Gonçalves et Giulia Mongelli-
Valenzano a été organiséele 27 et 28 avril 2019 
par la commission pour l’égalité des chances et la 
commission culturelle de la Commune de Frisange 
au Centre Polyvalent d’Aspelt.

Die Ausstellung der Bilder von Jeni Axenia Suglia-
Săftoiu, Isabel Kries-Gonçalves et Giulia Mongelli-
Valenzano wurde am 27. und 28. April 2019 von der 
Gleichheitskommission der Gemeinde Frisingen in der 
Mehrzweckhalle von Aspelt organisiert. 
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Berichte des Gemeinderats

Sport a Kultur 2017 & 2018 
DIPLOMER A PRÄISSER

Sport & Kulturfeier 08/05/2019

Toutes les personnes privées ont été priées par le 
collège échevinal de présenter leurs propositions 
pour les exploits sportifs et/ou culturels des années 
2017 et 2018 concernant les personnes méritantes 
d’être honorées lors de la réception du 8 mai 2019 
au bâtiment « Centre Sportif Romain Schroeder » à 
Frisange.

Alle Bürger wurden dazu eingeladen dem Schöffenrat 
Personen vorzuschlagen, die man für Ihrer sportlichen 
und/oder kulturellen Errungenschaften für die Jahre 
2017 und während einem Empfang am 8. Mai 2019 
in der Sporthalle “Romain Schroeder » in Frisingen 
ehren sollte.
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Retrospective

Fairtrade Breakfast an der 
Schoul & Fairtradespiller

Fairtrade Breakfast an der Schoul & Fairtrade Spiller 10/05/2019
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Fairtrade am Precoce 1+2 
Uespelt 10/05/2019

Retrospective

Fairtrade am Précoce 1 + 2 Uespelt
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Retrospective

Grenzsteng Kontroll 11/05/2019

Grenzstengkontroll 11/05/2019

Contrôle des bornes avec le personnel communal. Kontrolle der Grenzsteine mit Hilfe des 
Gemeindepersonals. 
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En Dag am Bësch 12/05/2019
Retrospective

En Dag am Bësch 12/05/2019

D’Gemeng Réiser huet an Zesummenaarbecht mat der Ëmweltkommissioun, der Naturverwaltung a verschiddene 
Veräiner aus der Gemeng a mat der Ënnerstëtzung vun der Gemeng Fréiseng den 12.Mee 2019 e gesellegen 
Dag am Besch um a ronderëm d’Herchesfeld organiséiert.
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Retrospective

Vip Tournoi 13/05/2019
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Soirée d’information : 
La médiation 15/05/2019

Retrospective

Soirée d’information : La médiation 15/05/2019

La commission pour l’Égalité des chances de la 
commune de Frisange, en collaboration avec les 
représentants du Centre de Médiation Civile et 
Commerciale. a invité tous les citoyens le 15/05/2019 
à une réunion d’information concernant :

« La médiation en cas de litiges entre voisins »

En collaboration avec les représentants du Centre de 
Médiation Civile et Commerciale.

Die Chancengleichheitskommission der Gemeinde 
Frisingen hat, in Kollaboration mit den Vertretern 
des „Centre de Médiation Civile et Commerciale,“ 
am 15/05/2019 alle Bürger zum Informationsabend 
mit dem Thema „Mediation im Falle eines 
Nachbarschaftsstreits“, eingeladen.



56

Retrospective

Impressions du cours de 
vélos organisé par la 
Commune de Frisange
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Etat civil / Zivilstand

Mariages / Hochzeiten
07.02.2019 Gomes Da Silva Andre & Santos De Jesus Lainã

01.03.2019 Jemming Pit &  Keilen Tessy

29.03.2019 Pinheiro Luis Manuel & Back Muriel

06.04.2019 Van Boxel Pierre & Black Francesca Martine

26.04.2019 Dax Sébastien Jean Hubert & Gillen Tania

20.03.2019 Lahure Noé Erin

22.03.2019 Borrelli Giuliano Mimmo

28.03.2019 Crocenzi Nael

01.04.2019 Thil Kieffer Eva Marie

03.04.2019 Rosario Dinis Maeva

26.04.2019 Lang Alexandra

27.04.2019 Airosa Pereira Enoque

08.05.2019 Friederich Lia

16.05.2019 Gouden Tun

05.02.2019 Feltes Guy

14.02.2019 Koppes Gabrielle

23.02.2019 Menné Nicolas

17.03.2019 Sehic Nezir

06.04.2019 Lyczykowski Monique

21.04.2019 Heintz Jean-Pierre

27.04.2019 Fohl Roger Jean Jacques

Naissances / Geburten

Décès / Todesfälle
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Avis au public / Öffentliche Bekanntmachung

Avis du 17 avril 2019
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Rapports du conseil communal

Rapport du 27.02.2019

Présents  : Roger BEISSEL, bourgmestre  ; 
Marcel MOUSEL, Carlo RAUS, échevins  ; Claude 
AREND, Guy BINGEN, Yves GAFFINET, Michèle 
HANSEN-HOULLARD, Carlo HEUERTZ, Enza 
HOFFMANN-CARBONI, Claudio MONGELLI, 
conseillers.

Absent : Aloyse SCHILTZ, conseiller.

1. Correspondance

Le bourgmestre Beissel énonce les détails du 
rapport que le Minett Kompost a transféré à la 
commune concernant les dépôts des déchets 
biodégradables  : la Commune de Frisange a 
déposé 185 tonnes de déchets biodégradables 
en 2018. Le rapport révèle que le composte de la 
commune de Frisange est peu pollué (la moyenne 
générale du pourcentage en poids est de 1.34, notre 
commune a un taux de 0.69).

A partir de 2020, la SIDOR va baisser le prix pour 
les déchets encombrants donc la Commune de 
Frisange va revoir les prix pour l’enlèvement des 
déchets afin de les adapter. 

Une réunion pour l’agrandissement de la station 
d’épuration avec le Sifridawe (Syndicat intercom-
munal pour l’assainissement de la commune de 
Frisange et de parties des communes de Dalheim 
et de Weiler-la-Tour) et l’administration de la 
gestion des eaux a révélé que le projet pourra être 
exécuté par le SIDEST (syndicat intercommunal 
de dépollution des eaux résiduaires de l‘est). Ceci 
facilitera et accéléra le projet d’agrandissement, 
car le SIDEST s’occupera dans le futur de la station 
d’épuration.

Dimanche dernier, une fuite d’eau dans la Péiter 
vun Uespelt Strooss a été détectée. Des travaux 
d’excavation seront entamés et un bypass sera 
installé.

Le 01/03/2019 le nouveau receveur communal 
commencera son travail. 

Le bourgmestre veut encore donner des précisions 
concernant la taxe « Participation aux manifesta-
tions diverses“. Après vérification, le bourgmestre 
a dû constater que dans le passé la commune de 
Frisange avait déjà demandé des prix d’entrée, 
comme en 05/04/2014 Kirmesgäscht 15 €, 
10/10/2014 Makadammen 15 € ou le 03/03/2016 
Cabarenert 20€, donc il ne s’agissait pas des 
évènements gratuits.

2. Questions écrites au collège échevinal

Questions écrites de la LSAP

Här Buergermeeschter Beissel

Am Numm vun der LSAP a konform zum Gemenge-
gesetz (Artikel 23) an dem „Ordre Intérieur de la 
Commune de Frisange“ (Artikel 8), riichte mer 
folgend schrëftlech Fro un lech:

Sperrmüllkontainer

De Sperrmüllkontainer steet elo e bëssen méi wéi 
ee Joer zu Helleng op der Containerplaz

 Wéivill Tonne Sperrmüll sinn hei 2018 
gesammelt ginn

 Wéivill huet d‘Entsuergen vun dësem Sperrmüll 
kascht

 Wéivill Sperrmüll ass 2018 bei de Haiser 
ofgeholl ginn (Bezuelten m3)? Wéi ass hei den 
Ennerscheed zu 2017?

PAG

Den Datum fir den PAG an d‘Prozedure ze ginn, ass 
den 1. November 2019. Duerno sollen et finanziell 
Strofen fir d‘Gemenge ginn, déi dëst nach net 
gemaach hunn.

 Pakt d‘Gemeng Fréiseng et fir mam neien PAG 
virum Stéchdatum an d‘ Prozedur ze goen?

Kulturzentrum Uespelter Schlass an Esch 2022

Mat dem geplangtenen Kulturzentrum zu Uespelt 
urn Site vum Schlass, ginn et do Iwwerleeungen 
fir beim Projet vun der Kulturhaaptstat Esch 2022 
(ECoC 2022) matzemaachen?

Sperrmüllcontainer (container pour les déchets 
encombrants)

Le bourgmestre se réfère à la statistique que le 
service technique a élaboré grâce aux rapports 
du Minett Kompost.

Pour 2018 : 70 tonnes de déchets ont été collectées 
dans les conteneurs à Hellange ; ceci a 
coûté 16.500€ 

 13 tonnes de déchets encombrants ont 
été collectées par les camions.

 En tout, la commune a dépensé 21.800€.

Pour 2017 : la commune ne mettait pas de 
conteneurs à disposition (sur le site de 
Hellange).

 Les camions collectaient 21 tonnes de 
déchets et le coût s’élevait à 7980€.
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 Par contre la quantité des déchets des 
poubelles noires était beaucoup plus 
importante que les années précédentes, 
donc on peut supposer que les gens 
s’y débarrassaient de leurs déchets 
encombrants.

Pour 2016 : 96 tonnes de déchets ont été collectées 
dans les conteneurs à Hellange.

 Les camions ont ramassé 95 tonnes (à 
ce moment l’enlèvement des déchets 
encombrants était gratuit).

 En 2016 la commune de Frisange a 

dépensé 43.000€ pour se débarrasser 
des déchets encombrants.

L’échevin Mousel donne les derniers détails :

Entre 2012-2017, il y a eu 20 réunions qui se basaient 
surtout sur la modification ponctuelle du PAG. 
Depuis, le nouveau collège échevinal en collabo-
ration avec une urbaniste, a organisé 20 réunions 
afin d’assurer la mise en œuvre du nouveau PAG. 
Pour l’instant l’étude concernant les chauves-
souris et l’étude SUP 2 (rapport sur les incidences 
environnementales) ont été réalisées. L’urbaniste a 
encore prévue 6 séances. En mai 2019 le collège 
échevinal va avoir une réunion avec le ministre de 
l’intérieur et la commission d’aménagement afin de 
présenter le projet. Le collège échevinal envisagera 
de présenter le PAG au conseil communal fin juillet. 

Ensuite le projet sera présenté aux citoyens et des 
réclamations éventuelles pourront être faites et 
alors un 2ième vote sera nécessaire. 

Le bourgmestre Beissel ajoute qu’on organisera une 
réunion de travail avec tous les membres du conseil 
communal avant la présentation et le vote du projet. 

Kulturzentrum Uespelter Schlass an Esch 2022

Le bourgmestre Beissel réplique que l’échevin 
Raus a eu des pourparlers avec le bourgmestre 
d’Esch/Alzette, mais la Commune de Frisange 
ne fait pas partie du pool des communes du Sud 
concernées par l’année culturelle 2022.

3 .Approbation devis « Installation Citywifi ».

Le conseil communal approuve le devis estimatif 
concernant « L’installation Citywifi», devis comme 
présenté et portant sur le montant de 70 000,- 
€, TVA comprise et d’imputer cette dépense sur 
l’article 4/120/222100/19016 « Mise en place Wifi 
dans les bâtiments communaux » du budget 2019.

Vote : unanime.

4. Approbation devis « Réaménagement de la rue 
Pierre d’Aspelt » à Aspelt.

Le conseil communal décide d’approuver les plans 
et devis comme établis le 25 janvier 2019 pour 
un montant de 2 190 500 €, TVA et honoraires 
compris et d’imputer une partie de la dépense sur 
l’article 4/624/221313/18006 « Réaménagement 
de la « rue Pierre d’Aspelt » à Aspelt du budget 
2019. 

Le solde de cette dépense est à prévoir lors de 
l’établissement du budget 2020 et il charge le 
collège des bourgmestre et échevins de l’exécution 
des travaux en question;

Vote : unanime.

5. Approbation des contrats concernant la gestion 
de la place à conteneur à Hellange.

5.a. Approbation Contrat de gestion de la place 
à conteneur à Hellange

Le conseil communal approuve le contrat de 
gestion de la place à conteneur à Hellange entre 
le Centre de Coordination SA et la Commune de 
et ceci à partir du 01.02.2020.

Vote : unanime.
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5.b. Approbation Contrat de mise en place d’un 
système d’accès à la place à conteneur à 
Hellange

Le conseil communal approuve le contrat de 
de mise en place d’un système d’accès à la 
place à conteneur à Hellange entre le Centre 
de Coordination sa et la Commune de Frisange 
et ceci à partir du 01.06.2019. La dépense sera 
imputée sur l’article 3/510/608128/99001 “ Petit 
équipement Place à conteneur à Hellange”.

Vote : unanime.

6. Commission de l’environnement et des forêts: 
Nomination d’un membre.

Le conseil communal décide par voie de scrutin 
secret de nommer M. Kauffmann Ado, membre de 
la Commission de l’environnement et des forêts 
en remplacement de M. Nico Schneider

Arend Claude   4 voix.

Biel Jean   0 voix.

Biel Robert   0 voix.

Braun Carlo    0 voix.

Damming Gilles  0 voix.

Holtzem Laurent   0 voix.

Hoffmann Georges  0 voix.

Kauffmann Ado  6 voix.

Metzler Steve   0 voix.

Schroeder Pierre  0 voix.

Trausch Marc   0 voix.

Zappone Yan   0 voix.

7. Présentation et dépôt des statuts de l’asbl 
« SESL ».

Le conseil communal prend connaissance des 
statuts de l’Asbl « SESL » (Société d’études Spirites 
de Luxembourg)

8. Approbation d’un subside spécial « Ecole de 
musique UGDA - Canada USA Concert Tour ».

Le conseil communal accorde à « UGDA », 
un subside spécial de 250,- € pour pallier les 
dépenses quant à la participation à une tournée 
de concert au Canada et aux Etats-Unis avec le 
« National Youth Wind orchestra Luxembourg » 
aux Jeux olympiques en 2019 et il décide 
d’imputer cette dépense sur l’article budgétaire 

3/140/648110/99001, « Subsides à des associa-
tions et sociétés locales et non-locales ».

Vote : unanime.

9. Approbation devis « Construction modulaire pour 
l’extension de la Maison Relais à Frisange ».

Le conseil communal décide d’approuver le devis 
estimatif concernant la « Construction modulaire 
pour l’extension de la Maison Relais à Frisange », 
devis comme présenté et portant sur le montant 
de 700 000,- €, TVA comprise et d’imputer cette 
dépense sur l’article 4/242/222100/19016 « 
Extension Maison relais ».

Vote : unanime.

10. Approbation devis « Construction modulaire pour 
l’extension de la Mairie Annexe à Frisange ».

Le conseil communal approuve le devis estimatif 
concernant la « Construction modulaire pour 
l’extension de la Mairie Annexe à Frisange », 
devis comme présenté et portant sur le montant 
de 300 000,- €, TVA comprise et cette dépense 
sera imputée sur l’article 4/120/221311/19003 « 
Extension Mairie Annexe ».

Vote : 6 voix pour.

  2 voix contre.

  2 abstentions.

11. Approbation devis « Sortie de secours pour 
évacuation des locaux à l’étage de la Mairie 
Annexe à Frisange ».

Le conseil communal décide d’approuver le devis 
estimatif concernant la « Sortie de secours pour 
évacuation des locaux à l’étage de la Mairie Annexe 
à Frisange », devis comme présenté et portant 
sur le montant de 50 000,- €, TVA comprise 
et cette dépense sera imputée sur l’article 
4/120/221311/17011 « Aménagement sortie de 
secours : Mairie Annexe »

Vote : unanime.

12. Approbation PAP « Schoulstrooss » à Hellange

Le conseil communal tient compte des réclama-
tions écrites suivantes :

 celle du 18 janvier 2018 de Monsieur Flies-Wa-
lentiny Arthur, domicilié à Hellange

 celle du 16 janvier 2018 de Monsieur 
Meyer-Kieffer Jean-Paul, domicilié à Hellange 
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Le conseil communal décide d’approuver le projet 
d’aménagement particulier ayant pour objet le 
lotissement de terrains au lieu-dit « Schoulstrooss 
» à Hellange présenté par le bureau d’ingénieurs 
LUXPLAN S.A. de Capellen pour le compte et 
au nom de YouBuild Schoulstrooss S.A. de 
Luxembourg adapté le 15.02.2019 suite à l’avis 
de la Cellule d’Evaluation Réf18499/32C du 09 
janvier 2019 et des réclamations reçues lors de 
l’enquête publique.

Il décide d’exiger du propriétaire une indemnité 
compensatoire pour la surface inférieure au 
quart pour l’affecter au financement de l’acqui-
sition des fonds adjacents au lotissement pour 
l’aménagement d’espaces verts et pour réaliser 
des mesures compensatoires et anti crues dans 
l’intérêt du lotissement.

Vote : unanime.

13. Approbation décomptes

Le conseil communal décide d’approuver les 
décomptes suivants :

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Centre Polyvalent Hellange : 
nouveaux radiateurs 50.000,00 € 42.414,16 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Matériel incendie : 
programme 2018 20.000,00 € 19.929,05 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Panneaux historiques 20.000,00 € 15.619,50 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Rénovation salle de musique 
Ecole Centrale 58.500,00 € 34.548,89 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Mobilier Ecole Centrale 2018 25.000,00 € 17.001,56 €

Vote : unanime.

14. Questions orales au collège échevinal

Le conseiller Arend fait la remarque que la pluie 
pénètre à l’intérieur du centre polyvalent à Aspelt.

Le bourgmestre Beissel réplique que depuis 
des rénovations de la toiture, chaque automne 
ces problèmes apparaissent et que le service 
technique a déjà pris contact avec des couvreurs.

L’échevin Raus réplique qu’il s’agit d’un problème 
de construction.

Ensuite le conseiller Arend se réfère à la fête des 
Scouts à Hellange, où les organisateurs ont été 
obligés de tout ranger encore pendant la nuit car 
le lendemain un bal pour carnaval a été organisé. 
Il est d’avis que la mise à disposition des centres 
polyvalents devrait être mieux organisée.

Le bourgmestre Beissel espère que ceci restera 
une exception et dans le futur on va éviter de 
planifier deux évènements différents le même 
weekend dans le même centre polyvalent.

Le conseiller Gaffinet s’informe pourquoi les arbres 
et haies à la sortie d’Aspelt ont été taillés.

Le bourgmestre Beissel réplique que l’atelier 
communal, en collaboration avec l’administration 
des ponts et chaussées ont taillé ces arbustes car 
ils posaient des risques pour le trafic. 

Le conseiller Gaffinet veut savoir pourquoi la 
commune a déposé du gravillon dans la cour 
d’école.

Le bourgmestre Beissel réplique que la place près 
de l’amphithéâtre était toujours pleine de boue et 
la commune installera une clôture afin de mieux 
délimiter la cour de récréation. 

Le conseiller Bingen demande pourquoi une pelle 
mécanique est garée sur l’aire de jeux dans la 
Aaluecht.

L‘échevin Mousel réplique qu’un nouveau jeu, un 
toboggan, y sera installé.

Le conseiller Gaffinet affirme son mécontentement 
que dans le hall sportif à Frisange un distributeur 
automatique avec des boissons sucrées a été 
installé. Il demande si ces boissons sucrées 
pourront être enlevées.

Le bourgmestre Beissel réplique que ce distributeur 
n’est pas seulement utilisé par des enfants, mais 
aussi par des adultes et des sportifs. Il est d’avis 
que les parents doivent apprendre aux enfants ce 
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qui est bon pour eux et il est persuadé que dans 
quelques semaines ce distributeur ne sera plus 
intéressant pour les enfants.

Le conseiller Gaffinet veut savoir si la maison avec 
la grange qui se trouve près de l’école est encore 
habitée.

Le bourgmestre Beissel répond que la maison est 
vide et que la grange est utilisée par la commune 
pour y stocker des poubelles.

Le conseiller Gaffinet se réfère sur la piste pour 
les amateurs du skating et il demande si cette 
piste va disparaître quand le nouveau parking sera 
construit (comme on peut le voir sur le plan maître) 
ou si la piste pourra quand-même rester.

Le bourgmestre Beissel réplique que cette place 
sera réaménagée près de la nouvelle mairie, car 

une grande place y est prévue après le finissage 
du bâtiment de la nouvelle maison communale. 

Le conseiller Arend fait la remarque que la 
commune épand beaucoup de sel quand il 
neige et il veut savoir si certaines rues doivent 
absolument être salées.

Le bourgmestre Beissel n’est pas sûr si tout le 
monde partage ce point de vue, car les gens 
appellent le service technique si le salage se 
fait trop tard. Peut-être on devra arrêter de 
saler les zones 30, mais dans ce cas-là il sera 
défendu de rouler dans ces rues. Le service de 
déneigement pourra éventuellement ajuster les 
machines pour saler un peu moins ; mais alors 
le salage sera aussi moins effectif.

Le prochain conseil communal aura lieu le 27 mars 
2019 à 17h00.

Anwesend: Roger BEISSEL, Bürgermeister., 
Marcel MOUSEL, Carlo RAUS, Schöffen; Claude 
AREND, Guy BINGEN, Yves GAFFINET, Michèle 
HANSEN-HOULLARD, Carlo HEUERTZ, Enza 
HOFFMANN-CARBONI, Claudio MONGELLI, Räte.

Abwesend: Aloyse SCHILTZ, Rat.

1. Korrespondenz

Bürgermeister Beissel trägt die Details des Berichts 
vom Minett Kompost vor, welcher die Müllent-
sorgung der organischen Abfälle auflistet: die 
Gemeinde Frisingen hat für das Jahr 2018, 185 
Tonnen organische Abfälle anliefern lassen. Aus 
dem Bericht geht hervor, dass der Kompost aus 
den organischen Abfällen der Gemeinde Frisingen 
sehr sauber ist und nur wenige Fremdstoffe enthält 
(der Mittelwert liegt bei prozentual 1.34 – unsere 
Gemeinde hat einen Wert von 0.69).

Ab 2020 wird SIDOR die Preise für Sperrmüll-
anlieferungen herabsetzen, so dass auch die 
Gemeinde Frisingen die Preise für die Müllent-
sorgung anpassen wird. 

Eine Versammlung, mit dem Sifridawe (Syndicat 
intercommunal pour l’assainissement de 
la commune de Frisange et de parties des 
communes de Dalheim et de Weiler-la-Tour) 
und dem Wasserwirtschaftsamt, bezüglich der 
Erweiterung der Kläranlage hat ergeben, dass das 
Projekt auch vom SIDEST (syndicat intercom-
munal de dépollution des eaux résiduaires de 
l‘est) ausgeführt werden kann. Dies vereinfacht 
und beschleunigt das Erweiterungsprojekt, da 
SIDEST sich in Zukunft um die Kläranlage in Aspelt 
kümmern wird. 

Letzten Sonntag wurde ein Wasserrohrbruch in der 
Péiter vun Uespelt Strooss entdeckt. Die Erdaushe-
bungsarbeiten und die Installation eines Bypasses 
sind in Planung.

Am 01/03/2019 wird der neue Gemeindeeinnehmer 
seine Arbeit aufnehmen. 

Der Bürgermeister möchte noch einmal auf das 
Thema der Eintrittsgelder eingehen und bezüglich 
der Taxe „Participation aux manifestations 
diverses“ (welche in der letzten Sitzung gestimmt 
wurde) folgendes anführen: 
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Die Gemeinde Frisingen hatte bereits in der 
Vergangenheit Eintritt erhoben, wie etwa bei 
den folgenden Veranstaltungen: 05/04/2014 
Kirmesgäscht 15 €, 10/10/2014 Makadammen 
15 € oder am 03/03/2016 Cabarenert 20€; somit 
handelte es sich nicht (wie etwa von einem Rat 
letztens behauptet) um gratis Veranstaltungen. Mit 
der Einführung einer „Manifestations-“ Taxe sind 
die Einnahmen von nun an wesentlich transpa-
renter.

2. Schriftliche Anfragen an den Schöffenrat

Schriftliche Anfragen der LSAP

Här Buergermeeschter Beissel

Am Numm vun der LSAP a konform zum Gemenge-
gesetz (Artikel 23) an dem „Ordre Intérieur de la 
Commune de Frisange“ (Artikel 8), riichte mer 
folgend schrëftlech Fro un lech:

Sperrmüllkontainer

De Sperrmüllkontainer steet elo e bëssen méi wéi 
ee Joer zu Helleng op der Containerplaz

 Wéivill Tonne Sperrmüll sinn hei 2018 
gesammelt ginn

 Wéivill huet d‘Entsuergen vun dësem Sperrmüll 
kascht

 Wéivill Sperrmüll ass 2018 bei de Haiser 
ofgeholl ginn (Bezuelten m3)? Wéi ass hei den 
Ennerscheed zu 2017?

PAG

Den Datum fir den PAG an d‘Prozedure ze ginn, ass 
den 1. November 2019. Duerno sollen et finanziell 
Strofen fir d‘Gemenge ginn, déi dëst nach net 
gemaach hunn.

 Pakt d‘Gemeng Fréiseng et fir mam neien PAG 
virum Stéchdatum an d‘ Prozedur ze goen?

Kulturzentrum Uespelter Schlass an Esch 2022

Mat dem geplangtenen Kulturzentrum zu Uespelt 
urn Site vum Schlass, ginn et do Iwwerleeungen 
fir beim Projet vun der Kulturhaaptstat Esch 2022 
(ECoC 2022) matzemaachen?

Sperrmüllcontainer

Um die genauen Zahlen bezüglich des Sperrmülls 
erläutern zu können, bezieht sich der Bürgermeister 
auf die vom technischen Dienst erhobene Statistik, 
welche mit Hilfe von den Berichten des Minett 
Komposts aufgestellt wurde.

Für 2018 : wurden 70 Tonnen Sperrmüll in den 
Containern in Hellingen gesammelt; 
dies kostete die Gemeinde 16.500€;

 wurden weitere 13 Tonnen von der 
Müllabfuhr abgeholt;

 hat die Gemeinde insgesamt 21.800 € 
für die Sperrmüllentsorgung aufbringen 
müssen.

Für 2017 : hat die Gemeinde Frisingen keine 
Container auf dem Hellinger Recycling-
platz zur Verfügung gestellt;

 sammelten die Müllfahrzeuge 21 Tonnen 
Unrat auf und dies verursachte Kosten 
in Höhe von 7980€;

 musste man im Nachhinein feststellen, 
dass das Mengenverhältnis der grauen 
Mülltonnen sehr viel höher war, so 
dass man davon ausgehen kann, 
dass die Bevölkerung ihre unliebsam 
gewordenen Gegenstände auf diesem 
Wege entsorgt haben.

Für 2016 : hat man die Sperrmüllcontainer mit 96 
Tonnen Müll gefüllt;

 wurden nochmals 95 Tonnen Sperrmüll 
am Straßenrand aufgesammelt (zu 
diesem Zeitpunkt war die Abholung 
noch gratis);

 belief sich die Gesamtrechnung zur 
Sperrmüllentsorgung au 43.000€

Allgemeiner Bebauungsplan (PAG)

Schöffe Mousel gibt bezüglich des allgemeinen 
Bebauungsplans (PAG) die letzten Details:

Zwischen 2012 und 2017 wurden 20 Sitzungen 
organisiert, die sich jedoch hauptsächlich auf die 
punktuellen Änderungen des Bebauungsplans 
(modification ponctuelle du PAG) basierten. Seither 
hat der neue Schöffenrat weitere 20 Sitzungen 
abgehalten um so die Umsetzung des allgemeinen 
Bebauungsplans sicherzustellen. Momentan 
sind die Gutachten der Fledermausstudie und 
die Studie SUP 2 (strategische Umweltprüfung) 
ausgearbeitet worden. Die Urbanistin hat noch 
weitere 6 Sitzungen vorgesehen. Im Mai 2019 wird 
dem Innenminister und der Raumplanungskom-
mission das Projekt vorgestellt. Der Schöffenrat 
wird dem Gemeinderat die ausgearbeitete Version 
des allgemeinen Bebauungsplans voraussichtlich 
Ende Juli 2019 vorstellen. Im Anschluss wird auch 
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die Bevölkerung zu einer Informationsversam-
mlung eingeladen. Sollten zu diesem Zeitpunkt 
Reklamationen eingereicht werden, muss ein 2.Mal 
abgestimmt werden.

Bürgermeister Beissel fügt hinzu, dass der 
Schöffenrat eine Arbeitssitzung mit dem 
Gemeinderat einberufen wird, bevor das Projekt 
vorgestellt und gestimmt wird.

Kulturzentrum Uespelter Schlass an Esch 2022

Bürgermeister Beissel antwortet, dass Schöffe 
Raus bereits mit dem Escher Bürgermeister 
geredet hat und es hat sich herausgestellt, dass 
man die Gemeinde Frisingen nicht zu dem Pool 
der „Süd-Gemengen“ zähle und somit ist unsere 
Gemeinde auch nicht direkt vom Kulturjahr 2022 
mit einbezogen worden.

3 .Genehmigung des Kostenvoranschlags 
« Installation Citywifi »

Der Gemeinderat genehmigt den Kostenvo-
ranschlag bezüglich der „Installation des Citywifi“ 
in Höhe von 70 000,- €, (inklusive MwSt.). Die 
Ausgaben werden über den Haushaltsartikel 
4/120/222100/19016 « Mise en place Wifi dans 
les bâtiments communaux» für das Jahr 2019 
verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

4. Genehmigung des Kostenvoranschlags 
« Erneuerung der Péiter vun Uespelt Straße » in 
Aspelt.

Der Gemeinderat genehmigt die Pläne als auch 
die Kostenvoranschläge vom 25 Januar 2019 
in Höhe von 2 190 500 €, (inklusive MwSt. und 
Honorare) und ein Teil der Kosten wird auf den 
Artikel 4/624/221313/18006 „Réaménagement 
de la rue Pierre d’Aspelt“  des Haushaltsplans 
2019 verbucht. Die Abschlusssumme wird in 
der Aufstellung des Haushaltsplans von 2020 
vorgesehen. Der Schöffenrat wird um die 
Ausarbeitung der Arbeiten gebeten.

Abstimmung: einstimmig.

5. Genehmigung der Verträge bezüglich des 
Managements der Recyclinganlage in Hellingen.

5.a. Genehmigung des Vertrags bezüglich des 
Managements der Recyclinganlage in 
Hellingen

Der Gemeinderat genehmigt den Management-
vertrag der Recyclinganlage in Hellingen zwischen 
dem „Centre de Coordination SA“ und der Gemeinde 
Frisingen und dies ab dem 01.02.2020.

Abstimmung: einstimmig.

5.b. Genehmigung des Vertrags bezüglich der 
Einrichtung eines Zugangssystems für die 
der Recyclinganlage in Hellingen.

Der Gemeinderat genehmigt den Vertrag bezüglich 
der Einrichtung eines Zugangssystems für die der 
Recyclinganlage in Hellingen zwischen dem „Centre 
de Coordination SA“ und der Gemeinde Frisingen 
und dies ab dem 01.06.2019. Die Ausgaben 
werden im Haushaltsartikel 3/510/608128/99001 
“ Petit équipement Place à conteneur à Hellange” 
verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

6. Umwelt- und Forstkommission: Ernennung eines 
Mitglieds

Der Gemeinderat entscheidet in geheimer Wahl 
Herrn Kauffmann Ado, als Mitglied in die Umwelt- 
und Forstkommission zu ernennen um Herrn Nico 
Schneider zu ersetzen. Ergebnis der Geheimwahl:

Arend Claude   4 Stimmen

Biel Jean   0 Stimmen

Biel Robert   0 Stimmen

Braun Carlo    0 Stimmen

Damming Gilles  0 Stimmen

Holtzem Laurent   0 Stimmen

Hoffmann Georges  0 Stimmen

Kauffmann Ado  6 Stimmen

Metzler Steve   0 Stimmen

Schroeder Pierre  0 Stimmen

Trausch Marc   0 Stimmen

Zappone Yan   0 Stimmen

7. Präsentation und zur Kenntnisnahme der 
Satzungen der „SESL“asbl.

Der Gemeinderat nimmt die Statuten der 
Gesellschaft ohne Erwerbszweck „SESL“ (Société 
d‘ Études Spirites De Luxembourg) zur Kenntnis.
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8. Genehmigung eines Sonderzuschusses 
„Musikschule Ugda - Canada USA Concert Tour“.

Der Gemeinderat genehmigt den Sonderzuschuss 
an die UGDA in Höhe von 250€ um einen Teil der 
Ausgaben zur Teilnahme der Konzerttournee 
in Kanada und den Vereinigten Staaten mit der 
„National Youth Wind orchestra Luxembourg“ an 
den Olympischen Spielen 2019, zu decken. Die 
Ausgaben werden im Haushaltsartikel 

3/140/648110/99001, « Subsides à des associa-
tions et sociétés locales et non-locales » verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

9. Genehmigung des Kostenvoranschlags 
„Konstruktion in Modulbauweise zur Erweiterung 
der Maison relais in Frisingen“.

Der Gemeinderat genehmigt den Kostenvo-
ranschlag für die Konstruktion in Modulbauweise 
zur Erweiterung der Maison relais in Frisingen » 
in Höhe von 700 000 €, (inklusive MwSt.). Die 
Ausgaben werden über den Haushaltsartikel 
4/242/222100/19016 « Extension Maison relais 
» verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

10. Genehmigung des Kostenvoranschlags 
„Konstruktion in Modulbauweise zur Erweiterung 
des Nebengebäudes des Gemeindehauses 
(Mairie Annexe) in Frisingen“.

Der Gemeinderat genehmigt den Kostenvo-
ranschlag für die Konstruktion in Modulba-
uweise zur Erweiterung des Nebengebäudes des 
Gemeindehauses (Mairie Annexe) in Frisingen » 
in Höhe von 300 000,- €, (inklusive MwSt.). Die 
Ausgaben werden über den Haushaltsartikel 
4/120/221311/19003 «Extension Mairie Annexe 
» verbucht.

Abstimmung: 6 Ja-Stimmen.

  2 Nein-Stimmen.

  2 Enthaltungen.

11. Genehmigung des Kostenvoranschlags 
« Notausgang im Obergeschoss des Nebenge-
bäudes des Gemeindehauses (Mairie Annexe) 
in Frisingen».

Der Gemeinderat genehmigt den Kostenvo-
ranschlag für den Notausgang im Obergeschoss 
des Nebengebäudes des Gemeindehauses (Mairie 
Annexe) in Frisingen in Höhe von 50.000,- €, 

(inklusive MwSt.). Die Ausgaben werden über 
den Haushaltsartikel 4/120/221311/17011 
«Aménagement sortie de secours: Mairie Annexe 
» verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

12. Genehmigung PAP « Schoulstrooss » in Hellingen

Der Gemeinderat nimmt die schriftlichen 
Beanstandungen zur Kenntnis:

 jene vom 18 Januar 2018 von Herrn Flies-Wa-
lentiny Arthur, wohnhaft in Hellingen.

 jene vom 16 Januar 2018 von Herrn 
Meyer-Kieffer Jean-Paul, wohnhaft in 
Hellingen.

Der Gemeinderat genehmigt den Bebauungsplan 
(PAP) bezüglich des Neubaugebietes in der 
„Schoulstrooss „in Hellingen, welches vom 
Ingenieurbüro LUXPLAN S.A. aus Capellen im 
Namen von YouBuild Schoulstrooss S.A. aus 
Luxembourg vorgestellt wurde und welcher am 
15.02.2019 anhand des Gutachtens von der Cellule 
d’Evaluation Réf18499/32C vom 09 Januar 2019 
und nach Beanstandungen der Bevölkerung 
angepasst wurde.

Der Gemeinderat beschließt vom Besitzer eine 
Ausgleichsentschädigung zu verlangen, er fordert 
die Gestaltung der neuen Grünflächen und die 
Einführung von Kompensationsmaßnahmen 
gegen das Hochwasser.

Abstimmung: einstimmig.

13. Genehmigung Abrechnungen

Der Gemeinderat genehmigt die folgenden 
Abschlusskonten:

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Kulturzentrum Hellingen: 
neue Heizkörper 50.000,00 € 42.414,16 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Feuerwehrmaterial: 
Programm 2018 20.000,00 € 19.929,05 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Historische Hinweisschilder 20.000,00 € 15.619,50 €
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Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Renovation des Musikraums 
der Grundschule 58.500,00 € 34.548,89 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Möbel Grundschule 2018 25.000,00 € 17.001,56 €

Abstimmung: einstimmig.

14. Mündliche Fragen an den Schöffenrat

Rat Arend bemängelt, dass Regen in die Aspelter 
Mehrzweckhalle eindringt.

Bürgermeister Beissel antwortet, dass seit der 
Renovation des Daches dieses Problem 
jeden Herbst auftritt und dass der technische 
Dienst bereits mit dem Dachdecker Kontakt 
aufgenommen hat.

Schöffe Raus erwidert, dass es sich hier um einen 
Konstruktionsfehler handelt.

Rat Arend bezieht sich auf das Fest der Pfadfinder 
in Hellingen, wo die Organisatoren noch spät 
in der Nacht den Saal aufräumen und säubern 
mussten, weil am Tag darauf ein Fastnachtsball 
ausgerichtet wurde. Er ist der Meinung, dass 
man es in Zukunft vermeiden sollte, am gleichen 
Wochenende mehrere Veranstaltungen in ein 
und derselben Halle zu organisieren. 

Bürgermeister Beissel gibt ihm recht.

Rat Gaffinet möchte wissen warum die Bäume und 
Hecken der Aspelter Ausfahrt  gestutzt wurden.

Bürgermeister Beissel erwidert, dass dieses Gehölz 
in Zusammenarbeit zwischen dem Gemeindea-
telier und der Straßenbauverwaltung in Form 
geschnitten wurden da diese eine Gefahr für 
den Verkehr darstellten.

Rat Gaffinet möchte in Erfahrung bringen warum 
man im Schulhof Steinsplitt verstreut hat.

Bürgermeister Beissel weist darauf hin, dass der 
Platz rund um das Amphitheater im Schulhof 
besonders während der Regentage matschig 
ist und die Gemeinde in nächster Zeit auch 
noch einen kleinen Zaun errichten wird, um den 
Schulhof besser abgrenzen zu können.

Rat Bingen fragt nach warum ein Bagger auf dem 
Spielplatz in Hellingen steht.

Schöffe Mousel erklärt, dass ein neues Spiel, eine 

Rutschbahn, errichtet wird.

Rat Gaffinet macht seinem Unmut Luft, dass der 
Getränkeautomat in der Sporthalle vor allem 
mit zuckerhaltigen Getränken gefüllt ist und 
er möchte wissen ob man diese ungesunden 
Getränke nicht entfernen kann. 

Bürgermeister Beissel weist darauf hin, dass die 
Sporthalle nicht nur ein Ort für die Kinder ist, 
sondern auch Erwachsene und Sportler nutzen 
diese Halle ebenfalls. Er ist der Meinung, dass die 
Eltern ihren Kindern einen verantwortungsvollen 
Umgang mit Geld und zuckerhaltigen Getränken 
beibringen müssen und er ist sich sicher, dass 
dieser Automat in einigen Wochen seinen Reiz 
verloren hat. 

Rat Gaffinet möchte wissen ob das Haus mit der 
Scheune, welches sich im Umfeld der Schule 
befindet, leer steht oder noch bewohnt ist.

Bürgermeister Beissel antwortet, dass dieses 
Haus unbewohnt ist und dass die Gemeinde 
die Scheune momentan zur Unterbringung der 
unbenutzten Müllbehälter nutzt.

Rat Gaffinet bezieht sich auf die Skater Piste und 
er möchte wissen ob diese wirklich nicht mehr 
benutzt werden kann, wenn der neue Parkplatz 
an dieser Stelle entstanden ist (so wie es auf 
dem „Masterplan“ ersichtlich ist) oder man diese 
Piste nicht doch an Ort Stelle belassen könnte.

Bürgermeister Beissel ist sich sicher, dass die Skater 
Piste nicht dort bleiben wird und dass sie sich 
sicherlich besser auf dem Platz macht, welcher 
nach Fertigstellung des neuen Gemeindeamts 
in der Nähe der Schule entstehen wird. 

Rat Arend wundert sich über die Salzmengen, die 
die Gemeinde Frisingen bei Schneefall einsetzt 
um die Straßen von Schnee und Eis zu befreien. 
Er stellt die Frage ob unbedingt alle Straßen 
gesalzt werden müssen. 

Bürgermeister Beissel ist sich nicht sicher ob alle 
diesen Standpunkt teilen, denn die Einwohner 
rufen umgehend an, wenn sich der Streuwagen 
verspätet hat und beschweren sich über die 
schnee- oder matschbedeckten Straßen. 
Vielleicht könnte man sich darauf einigen, dass 
in Zukunft die 30er Zonen nicht mehr gestreut 
werden und dass es dann auch verboten sein 
wird durch diese Straßen zu fahren. Sicherlich 
kann der Winterdienst die Streumenge einstellen, 
jedoch wird dies auch dazu führen, dass das 
Salzen der Straßen weniger effektiv sein wird. 

Die nächste Sitzung des Gemeinderats wird am 27 
März 2019 um 17 Uhr stattfinden.
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Présents  : Roger BEISSEL, bourgmestre  ; 
Marcel MOUSEL, Carlo RAUS, échevins  ; Claude 
AREND, Guy BINGEN, Yves GAFFINET, Michèle 
HANSEN-HOULLARD, Carlo HEUERTZ, Enza 
HOFFMANN-CARBONI, Claudio MONGELLI, Aloyse 
SCHILTZ conseillers.

1. Correspondance

Le bourgmestre Beissel présente la nouvelle 
brochure « infoblat » au conseil communal.

La commune de Frisange avait fait la demande 
que la Crauthemerstrooss à Hellange sera classée 
comme zone 30. Malheureusement une lettre du 
ministère a informé le collège échevinal que cette 
rue n’aura pas une limitation de vitesse à 30 km/h 
car suivant leur étude, il n’y a pas assez de trafic 
dans cette rue : 

« Vu l’absence de points d’activités, seulement une 
aire de jeux et un centre culturel qui se trouvent en 
2. ligne du tronçon demandé et les flux de piétons 
et de véhicules motorisés assez bas, le groupe de 
travail ne voit pas de nécessité de donner une suite 
favorable à la demande… »

Si la Commune insiste que cette rue soit reclassée, 
une nouvelle procédure devra être entamée avec 
de nouveaux arguments et la dernière réponse 
avait déjà pris 2 ans. Cette attitude du ministère, 
envers les dangers et risques pour les habitants 
de cette rue, mécontente tout le collège échevinal. 

Le bourgmestre Beissel informe le conseil 
communal que la date du conseil communal en 
mai devra être décalée au 22 mai 2019 (au lieu 
du 29 mai) à cause des vacances de Pentecôte.

L’office social ouvrira ses portes le 16 avril 2019 
dans le nouveau bureau qui se trouve dans le 
bâtiement « Al Gemeng » à Frisange.

2. Questions écrites au collège échevinal

Questions écrites de la CSV

Beplanze vun den Inselen

Den 28, Mäerz 2018 hat CSV nogefrot, wéi et mat 
dem Beplanze vun Inselen, zum Beispill an der 
Alauecht oder am Hoenerwee wier. Deemools ass 
vum Buergermeeschter op de Schnéi verwise gi 
wou deen Ament sou e Beplanzen net erlaabt huet. 
Zanter hier ass scho vill Schnéi gefall!

Offalltaxen

An enger vun der viregte Sëtzungen huet den Här 
Beissel vu Käschte vu 16.500 Euro fir d ‘Asammele 

vum Sperrmüll geschwat. No dem Prinzip „Pollueur/
Payeur“ missten des Käschten eenzel verrechent 
ginn. Ass dat geschitt? Oder huet d ‘Allgemengheet 
dat misse bezuelen? An engem Rapport vun der 
Finanzkommissioun (dat misst Jo eigentlech an d 
‘Ëmweltkommissioun gehéieren) war ze liesen, dat 
eis Offalltaxen ze heeg sinn. Wéini huet d ‘Majoritéit 
da wëlles, do Remedur ze schaffen?

Dateschutzgesetz

Den 28. Mäerz hate mer nom neien Dateschutz-
gesetz gefrot an do speziell no engem „Délégué 
à la protection des données“. Si mer als Gemeng 
Fréiseng mëttlerweil do konform mam Gesetz?

PAG

De PAG vun der Gemeng Fréiseng baséiert nach op 
dem Regimm vun 1937. D ‘Gemeng huet nach bis 
den 1. November 2019 Zäit, Prozedur ze lancéiere 
fir d ‘Adoptioun vun engem neie PAG baséierend op 
dem groussherzogleche Reglement vun 2011. Wa 
mer als Gemeng Fréiseng den Datum verpassen, 
riskéiere mer Sanktiounen.

Zwar ass Fréiseng bei wäitem net déi eenzeg 
Gemeng wou nach net konform ass. An awer wëllt 
CSV mathëllefen, dat mer als Gemengerot eis net 
musse soe loossen, den Datum do vun November 
net agehalen ze hunn. Dofir proposéiere mir der 
Majoritéit, an den nächste Wochen, awer spéitstens 
bis Enn Abrëll, de Gemengerot fir eng  Informati-
ounsversarnmlung iwwert de PAG zesummen ze 
ruffen. Eiser Meenung ass déi Upassung nämlech 
alles anescht wéi e „politesch“ Dokument a dofir 
ass och den allergréisste Konsens néideg.

Beplanze vun den Inselen

Le bourgmestre Beissel répond qu’en 2018 il 
neigeait encore en mars et la commune a préféré 
attendre avant de planter les îlots de verdures. 
En 2018 le collège avait un rendez-vous avec le 
ministère de l’environnement, qui avait promis 
beaucoup, sans vraiment faire des projets 
concrets. Le service jardinage de la commune 
s’occupera des îlots les prochains jours.

Offalltaxen

Les conteneurs sur le site de recyclage à Hellange 
sont gratuits, mais si un citoyen demande que 
ses déchets encombrants sont enlevés devant 
la porte, il doit payer 30€ le m3. Le bourgmestre 
Beissel précise que pour l’instant la taxe n’a pas 
encore changé et dans les 16.500€ tous les frais 
sont inclus. Cette taxe n’est peut-être pas toujours 
« équitable » (car la commune ne paie pas par m3 
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mais par poids). Cependant les frais sont répartis 
sur le grand public. Fin 2019, une nouvelle taxe 
poubelle pourra être votée. 

Dateschutzgesetz

Le bourgmestre Beissel répond que la commune a 
un délégué à la protection des données et qu’une 
entreprise spécialisée est en train de cataloguer 
les données.

PAG

A cette dernière question le bourgmestre avait déjà 
répondu lors de la séance du conseil communal 
du 27/02/2019. Il rajoute qu’une réunion de travail 
sera organisée avec le conseil communal avant 
de publier les détails. En mai le collège échevinal 
aura une réunion avec le ministère en question.

Questions écrites de la LSAP

Parken vu Camionen a Camionnetten an den 
Dierfer vun der Gemeng 

Op wéi enger legaler Basis däerf d ‘Gemeng

 de Stationement vu Camionen (iwwert 3.5 
Tonnen resp. ënnert 7.5 Tonnen) sanktionéieren?

 de Stationement vu Camionnetten (manner wéi 
3.5 Tonnen) sanktionéieren?

Concept global mobilité

Genee virun engem Joer, am Gemengerot vum 
28/3/2018, ass een Devis vun 100.000€ vir d ‘Étude 
„Concept global mobilité“ gestëmmt ginn.

 Wéini kritt de Gemengerot dës Étude presentéiert?

Parken vu Camionen a Camionnetten an den 
Dierfer vun der Gemeng

La base légale est le code de la route et suivant 
Monsieur le Bourgmestre il est bien clair que 
suivant l’article 167 point C il est interdit de faire 
stationner sur la chaussée tout autocar/véhicule 
automoteur supérieur à 3.5 tonnes entre 22h00 et 
06h00 le matin. Les camionnettes (en dessous de 
3.5tonnes) ont seulement le droit de se stationner 
sur les parkings où la commune ne l’a pas 
réglementé autrement. Sur ces parkings l’agent 
municipal pourra sanctionner un chauffeur.

Concept global mobilité

Le bourgmestre Beissel répond que la commune 
est en train d’élaborer un projet en collaboration 
avec un bureau d’étude. Mais il faudra encore 
accorder du temps à ce projet.

3.a Approbation d‘un avenant au bail emphytéo-
tique avec le « comice agricole Hellange ». 

Le conseil communal décide d’approuver l’avenant 
I au bail emphytéotique signé le 11 mars 2019 entre 
le collège échevinal et les membres du “Comice 
agricole de Hellange”.

Vote : unanime.

3.b Approbation de l’avenant II à la convention 
entre le comice agricole Hellange et le 
collège échevinal du 16 septembre 2009.

Le conseil communal décide d’approuver l’avenant 
II à la convention du 16 septembre 2009 signé le 
11 mars 2019 entre le Comice agricole de Hellange 
et le collège échevinal au sujet de l’assurance du 
bâtiment du comice agricole.

Vote : unanime.

4. Approbation d‘une convention avec Monsieur 
Kaas Léon de Hellange

Le conseil communal approuve la convention 
entre Monsieur Léon Kaas et le collège échevinal 
concernant la pose de tuyaux de canalisation et 
du fossé pour l’évacuation des eaux du bassin de 
retenue sur le site de l’atelier communal à Hellange 
signée le 20 mars 2019.

Vote : unanime.

5. Approbation des plans et du devis „Réaména-
gement parc de recyclage“ à Hellange

Le conseil communal décide d‘approuver les 
plans et devis comme établis le 20 mars 2019 
pour un montant de 2 164 500 €, TVA et honoraires 
compris et d’imputer une partie de la dépense sur 
l’article 4/510/ 221313/13012 « Réaménagement 
place à conteneur » à Hellange ». Le solde de 
cette dépense est prévu lors de l’établissement 
du budget 2020 et 2021.

Vote : unanime.

6. Approbation d‘une convention avec le „Centre 
de Médiation Civile et Commerciale asbl“

Le conseil communal approuve la convention 
entre le centre de Médiation Civile et commerciale 
asbl et la Commune de Frisange, signée le 04 
mars 2019, concernant la création d’un service 
de médiation, convention comme présentée 
et d’imputer la dépense y relative sur l’article 
3/120/613421/99001 « Honoraires de consultance 
externe et d’expertise ».

Vote : unanime.
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7. Approbation d‘une convention avec „Initiativ 
Liewensufank asbl“ Projet Baby PLUS

Le conseil communal décide d’approuver la 
convention entre « l’initiative Liewensufank asbl » 
et la Commune de Frisange signée le 27 février 
2019 concernant la création d’un projet BABYPLUS 
et d’imputer la dépense y relative sur l’article 
3/120/613421/99001 « Honoraires de consultance 
externe et d’expertise ».

Vote : unanime.

8. Approbation d‘un règlement de circulation 
temporaire sur la ‚‘Crauthemerstrooss“ à 
Hellange

Le conseil communal décide de réglementer la 
circulation sur la « Crauthemerstrooss » à Hellange, 
pour les raccordements aux réseaux des maisons 
nr.19 et nr. 21A du 01 avril 2019 jusqu’à la fin des 
travaux.

Vote : unanime.

9. Présentation plan pluriannuel de financement 
de la Commune de Frisange 2019

Le bourgmestre Beissel présente le plan pluriannuel 
2019.

10. Questions orales au collège échevinal

Le conseiller Arend veut savoir combien de citoyens 
qui n’ont pas la nationalité luxembourgeoise, se 
sont inscrits pour pouvoir voter lors des élections 
européennes.

Le bourgmestre Beissel répond que 133 électeurs 
de nationalités étrangères se sont inscrits sur la liste.

Le conseiller Arend propose que la prochaine fois 
la Commune devrait distribuer plus de flyers ou 
organiser une soirée d’information afin d’éveiller 
l’intérêt à ce sujet. 

Le conseiller Arend se renseigne si le pavé qui a été 
trouvé près du château d’Aspelt sera conservé.

Le bourgmestre Beissel répond que lors des fouilles 
archéologiques ce pavé a été trouvé, mais il n’a pas 
de valeur archéologique. 

Dans la salle de tennis de table du hall sportif Romain 
Schroeder à Frisange des sillons sont apparus dans 
le parquet. Monsieur Arend veut savoir si ceci est dû 
à cause des problèmes avec la ventilation et si le 
collège échevinal a prévu de prendre recours.

Le bourgmestre Beissel répond que prendre un 

recours ne vaut pas grand-chose car depuis que 
la ventilation est mise en marche régulièrement, 
ce problème commence à se régénérer et à 
disparaître. 

On avait probablement trop d’humidité dans la 
salle en question lors de la pose du revêtement du 
sol, mais on n’a pas besoin de remplacer ce sol.

Le conseiller Mongelli demande si dans ce cas 
précis la garantie décennale pourrait prendre effet. 

Le bourgmestre Beissel réplique que la Commune 
veut réagir tout de suite, sans intervenant ou expert 
qui devrait définir à qui la faute avant d’agir.

Le conseiller Arend demande si la réunion « Zéro 
Waste » qui aurait dû être organisée, pourra être 
reportée.  

Pour le bourgmestre Beissel l’organisation d’une 
réunion pareille pourra toujours être organisée ; 
peut-être en collaboration avec l’exposition 
Anti-Gaspi., laquelle informe les citoyens sur la 
prévention des déchets et le gaspillage alimentaire. 

Le conseiller Bingen redemande si le parking 
devant le centre polyvalent à Hellange, destiné 
aux taxis, pourra être transféré derrière le bâtiment, 
afin de permettre aux personnes à mobilité réduite 
de se garer devant le centre.

Le bourgmestre Beissel se demande pourquoi 
cet emplacement n’a jamais été prévu pour les 
personnes à mobilité réduite, car derrière le 
bâtiment il y a déjà un deuxième emplacement 
pour les taxis. 

Le conseiller Bingen se renseigne sur le projet 
de l’aire de jeux dans la Aaluecht et il veut savoir 
quand ce projet sera finalisé.

L’échevin Mousel et le Bourgmestre répliquent que 
cette aire de jeux sera bientôt finalisée.

Finalement le conseiller Bingen demande si le 
petit chemin près de la « skater piste » mettre de 
la litière d’écorce.

Le bourgmestre Beissel réplique que non, car ce 
sentier n’a jamais été prévu et il ne s’agit pas de 
chemin officiel. Le collège échevinal va voir si 
l’atelier communal pourra faire quelque chose.
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11. Mention que la LSAP a demandé d’ajouter à 
l’ordre du jour  : Mesures pour « Friday for 
Future » resp. »Youth for Climate (Klima-an 
Ëmweltschutz).

Le conseil communal décide de retirer ce point de 
l’ordre du jour de la séance à Frisange même date 
que dessus et de reporter ce point à une réunion 
ultérieure.

Vote : unanime.

12. Mention que la LSAP a demandé d’ajouter à 
l’ordre du jour : Réaménagement du parking Kiss 
& Go au lieu prévu par le plan directeur et non 
sur la parcelle de la « Skate -piste » actuelle.

Vote :  5 voix pour.

 6 voix contre.

Le conseil communal décide de réaliser le projet 
du réaménagement du parking Kiss & Go au lieu 
de la « Skate-piste », car sinon le nouveau parking 

sera trop petit. De plus la nouvelle « skater piste » 
sera aménagée derrière le nouveau bâtiment 
communal et elle sera ainsi plus proche de l’aire 
de jeux. 

13. Mention que la CSV a demandé d’ajouter à l’ordre 
du jour  : Règlement Communal concernant 
l‘octroi d‘une subvention pour l‘acquisition d‘un 
cycle à pédalage assisté (pédélec)

Vote :  5 voix pour.

 6 voix contre.

Le conseil communal décide ne pas arrêter le 
règlement communal concernant l‘octroi d‘une 
subvention pour 1‘acquisition d‘un cycle à 
pédalage assisté (pédélec), car une commission 
consultative s’occupe déjà de cette question. Le 
conseil communal veut leur donner l’opportunité 
de faire des propositions.

Le prochain conseil communal aura lieu le 24 avril 
2019 à 17h00.

Berichte des Gemeinderats

Bericht vom 27.03.2019
Anwesend  : Roger BEISSEL, Bürgermeister., 
Marcel MOUSEL, Carlo RAUS, Schöffen; Claude 
AREND, Guy BINGEN, Yves GAFFINET, Michèle 
HANSEN-HOULLARD, Carlo HEUERTZ, Enza 
HOFFMANN-CARBONI, Claudio MONGELLI, Aloyse 
SCHILTZ, Räte.

1. Korrespondenz

Bürgermeister Beissel stellt dem Gemeinderat die 
neue Broschüre „Infoblat“ vor.

Die Gemeinde Frisingen hat einen Antrag gestellt 
um die Crauthemerstrooss in Hellingen in eine 
30iger Zone umklassieren zu lassen. Leider wurde 
dem Schöffenrat in einem ministeriellen Schreiben 
mitgeteilt, dass eine solche Umklassierung nicht 
von Nöten sei, da man nach einer Studie festgestellt 
hat, dass in dieser Straße kaum Verkehr sei. 

Konkret wird von einem Nichtvorhandensein von 
großen Aktivitäten – außer einem Spielplatz und 

einer Mehrzweckhalle als auch dem geringen 
Verkehrsfluss von Fußgängern und Fahrzeugen 
gesprochen und dies reicht aus die Zustimmung 
einer 30iger Zone nicht zu erteilen.

Wenn die Gemeinde darauf bestehen würde die 
Straße in eine 30iger Zone umzuwandeln, dann 
müsste ein neues Verfahren eingeleitet werden, 
welches dann anhand von neuen Argumenten 
begründet werden müsste und wenn man bedenkt, 
dass bereits dieses Antwortschreiben 2 Jahre 
auf sich warten ließ, wäre es wohl besser vorerst 
abzuwarten. Die Gefahren und Risikoeinschätzung 
seitens des Ministeriums hinterlässt beim 
Schöffenrat jedoch einen faden Beigeschmack. 

Bürgermeister Beissel informiert den Gemeinderat, 
dass die Sitzung im Mai vom 29 auf den 22 Mai 
2019 (wegen den Pfingstferien) vorverlegt wurde. 

Das Sozialamt wird am 16 April 2019 das neue Büro 
in der „Al Gemeng“ in Frisingen öffnen.



72

Bericht vom 27.03.2019
Berichte des Gemeinderats

2. Schriftliche Anfragen an den Schöffenrat

Schriftliche Anfragen der CSV

Beplanze vun den Inselen

Den 28, Mäerz 2018 hat CSV nogefrot, wéi et mat 
dem Beplanze vun Inselen, zum Beispill an der 
Alauecht oder am Hoenerwee wier. Deemools ass 
vum Buergermeeschter op de Schnéi verwise gi 
wou deen Ament sou e Beplanzen net erlaabt huet. 
Zanter hier ass scho vill Schnéi gefall!

Offalltaxen

An enger vun der viregte Sëtzungen huet den Här 
Beissel vu Käschte vu 16.500 Euro fir d ‘Asammele 
vum Sperrmüll geschwat. No dem Prinzip „Pollueur/
Payeur“ missten des Käschten eenzel verrechent 
ginn. Ass dat geschitt? Oder huet d ‘Allgemengheet 
dat misse bezuelen? An engem Rapport vun der 
Finanzkommissioun (dat misst Jo eigentlech an d 
‘Ëmweltkommissioun gehéieren) war ze liesen, dat 
eis Offalltaxen ze heeg sinn. Wéini huet d ‘Majoritéit 
da wëlles, do Remedur ze schaffen?

Dateschutzgesetz

Den 28. Mäerz hate mer nom neien Dateschutz-
gesetz gefrot an do speziell no engem „Délégué 
à la protection des données“. Si mer als Gemeng 
Fréiseng mëttlerweil do konform mam Gesetz?

PAG

De PAG vun der Gemeng Fréiseng baséiert nach op 
dem Regimm vun 1937. D ‘Gemeng huet nach bis 
den 1. November 2019 Zäit, Prozedur ze lancéiere 
fir d ‘Adoptioun vun engem neie PAG baséierend op 
dem groussherzogleche Reglement vun 2011. Wa 
mer als Gemeng Fréiseng den Datum verpassen, 
riskéiere mer Sanktiounen.

Zwar ass Fréiseng bei wäitem net déi eenzeg 
Gemeng wou nach net konform ass. An awer wëllt 
CSV mathëllefen, dat mer als Gemengerot eis net 
musse soe loossen, den Datum do vun November 
net agehalen ze hunn. Dofir proposéiere mir der 
Majoritéit, an den nächste Wochen, awer spéitstens 
bis Enn Abrëll, de Gemengerot fir eng  Informati-
ounsversarnmlung iwwert de PAG zesummen ze 
ruffen. Eiser Meenung ass déi Upassung nämlech 
alles anescht wéi e „politesch“ Dokument a dofir 
ass och den allergréisste Konsens néideg.

Beplanze vun den Inselen

Bürgermeister Beissel antwortet, dass man im 
März 2018 noch Schnee hatte und dass man 
dieses Jahr lieber abwarten wolle, bevor man die 
Inseln bepflanzt. Zudem hatte der Schöffenrat 

2018 einen Termin im Umweltministerium wo man 
der Gemeinde so einiges versprochen hatte, ohne 
aber jemals konkrete Projekte vorzustellen. Die 
Gartenabteilung des Gemeindeateliers wird sich 
der Bepflanzung dieser Inseln in den nächsten 
Tagen annehmen.

Offalltaxen

Die Abfallcontainer auf dem Recyclingplatz in 
Hellingen sind gratis, aber wenn ein Einwohner 
seinen Sperrmüll abholen lässt, muss er 30€/ m3 
zahlen. Bürgermeister Beissel ergänzt, dass die 
Abfallgebühren momentan noch nicht angepasst 
wurden und dass in den erwähnten 16.500€ alle 
Unkosten inbegriffen sind. Auch wenn diese 
Gebühren nicht immer “fair“ sind (da der Sperrmüll 
für die Gemeinde selbst nicht pro m3  abgerechnet 
wird, sondern auf das Gewicht), werden jedoch alle 
Unkosten auf die Allgemeinheit aufgeteilt. Ende 
2019 werden neue Abfallgebühren gestimmt.

Dateschutzgesetz

Bürgermeister Beissel antwortet, dass die 
Gemeinde einen «Délégué à la Protection des 
données  » hat und dass ein spezialisiertes 
Unternehmen momentan einen Datenkatalog 
aufstellt.

PAG

Auf diese letzte Frage hat der Bürgermeister 
bereits während der letzten Gemeinderatssitzung 
vom 27/02/2019 geantwortet. Er fügt hinzu, dass 
eine Arbeitssitzung mit dem Gemeinderat noch 
vor der Veröffentlichung aller Details abgehalten 
wird. Im Mai hat der Schöffenrat einen Termin im 
Ministerium und im Juni wird dann die besagte 
Arbeitssitzung stattfinden.

Schriftliche Anfragen der LSAP

Parken vu Camionen a Camionnetten an den 
Dierfer vun der Gemeng 

Op wéi enger legaler Basis däerf d ‘Gemeng

  de Stationement vu Camionen (iwwert 3.5 
Tonnen resp. ënnert 7.5 Tonnen) sanktionéieren?

  de Stationement vu Camionnetten (manner wéi 
3.5 Tonnen) sanktionéieren?

Concept global mobilité

Genee virun engem Joer, am Gemengerot vum 
28/3/2018, ass een Devis vun 100.000€ vir d ‘Étude 
„Concept global mobilité“ gestëmmt ginn.

 Wéini kritt de Gemengerot dës Étude 
presentéiert?
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Parken vu Camionen a Camionnetten an den 
Dierfer vun der Gemeng

Die legale Basis bildet die Straßenverkehrsordnung 
und laut Bürgermeister Beissel geht ganz klar aus 
dem Artikel 167 Punkt C hervor, dass es verboten 
ist zwischen 22 Uhr 00 und 06 Uhr 00 ein Gefährt 
über 3.5 Tonnen auf der Straße abzustellen. 
Die Kastenwagen (unter 3.5 Tonnen) haben nur 
das Recht dort abgestellt zu werden, wo keine 
Regelung es anders vorsieht. Sollte dies anders 
geregelt sein, hat man auch die Möglichkeit die 
Fahrer abzumahnen.

Concept global mobilité

Bürgermeister Beissel antwortet, dass die 
Gemeinde ein Projekt in Zusammenarbeit mit 
einem Entwicklungsbüro ausarbeitet. Man muss 
dem Projekt aber noch einige Zeit einräumen, 
bevor es fertiggestellt ist.

3.a Genehmigung der Abänderung der Erbpacht 
und der Konvention mit dem landwirt-
schaftlichen Lokalverein Hellingen

Der Gemeinderat genehmigt die Abänderung 
I der Erbpacht vom 11 März, welche zwischen 
dem Schöffenrat und dem landwirtschaftlichen 
Lokalverein Hellingen unterzeichnet wurde.

Abstimmung: einstimmig.

3.b Genehmigung der Abänderung II der 
Konvention zwischen dem landwirtschaft-
lichen Lokalverein und dem Schöffenrat 
vom 16 September 2009

Der Gemeinderat genehmigt die Abänderung II in 
der Konvention vom 16 September 2009 welche 
am 11 März 2019 zwischen dem landwirtschaft-
lichen Lokalverein Hellingen und dem Schöffenrat 
bezüglich der Gebäudeversicherung des landwirt-
schaftlichen Lokalvereins unterzeichnet wurde.

Abstimmung: einstimmig.

4. Genehmigung einer Konvention mit Herrn Kaas 
Léon aus Hellingen

Der Gemeinderat genehmigt die Konvention 
zwischen Herrn Kaas Léon und dem Schöffenrat 
bezüglich der Kanalrohrverlegung und dem Graben 
für das Wasser des Rückhaltebeckens auf dem 
Gelände des Gemeindeateliers, welche am 20 März 
2019 unterschrieben wurde.

Abstimmung: einstimmig.

5. Genehmigung der Pläne und des Kostenvoran-
schlags « „Réaménagement parc de recyclage 
in Hellingen

Der Gemeinderat genehmigt die Pläne und den 
Kostenvoranschlag vom 20 März 2019 in Höhe von 
2.164.500 € (MwSt. und Honorare inbegriffen) und 
ein Teil der Ausgaben wird auf den Haushaltsartikel 
4/510/ 221313/13012 « Réaménagement place à 
conteneur » in Hellingen » verbucht. Der Endbetrag 
dieser Ausgaben wird für den Haushaltsplan der 
Jahre 2020 und 2021 vorgesehen.

Abstimmung: einstimmig.

6. Genehmigung einer Konvention mit der „Centre 
de Médiation Civile et Commerciale asbl“

Der Gemeinderat genehmigt die Konvention 
zwischen dem « Centre de Médiation Civile et 
commerciale asbl » und der Gemeinde Frisingen, 
die am 4 März 2019 unterschrieben wurde und 
welche die Schaffung einer Schlichtungsstelle 
vorsieht. Die Ausgaben werden auf den Haushalts-
artikel 3/120/613421/99001 «  Honoraires de 
consultance externe et d’expertise » verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

7. Genehmigung einer Konvention „Initiativ 
Liewensufank asbl“ Projet Baby PLUS

Der Gemeinderat genehmigt die Konvention 
zwischen «  Initiative Liewensufank asbl » und 
der Gemeinde Frisingen, die am 27 Februar 2019 
unterschrieben wurde und welche das Projekt 
BABYPLUS vorsieht. Die Ausgaben werden 
auf den Haushaltsartikel 3/120/613421/99001 
«  Honoraires de consultance externe et 
d’expertise » verbucht.

Abstimmung: einstimmig.

8. Genehmigung eines temporären Verkehrsregle-
ments für die  ‚‘Crauthemerstrooss“ in Hellingen

Der Gemeinderat genehmigt das temporäre 
Verkehrsreglement für die Crauthemerstrooss in 
Hellingen für die Hausanschlüsse Nr. 19 und Nr. 
21 für den 1. April 2019 bis zum Ende der Arbeiten.

Abstimmung: einstimmig.

9. Vorstellung des mehrjährigen Finanzierungs-
plans der Gemeinde Frisingen 2019

Der Bürgermeister stellt den mehrjährigen 
Finanzierungsplan für 2019 vor.
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10. Mündliche Fragen an den Schöffenrat

Rat Arend möchte wissen wie viele Einwohner, 
die nicht die luxemburgische Nationalität haben, 
sich bisher für die Wahlen eingeschrieben haben.

Bürgermeister überprüft die Einschreibelisten und 
antwortet, dass sich 133 Wähler gemeldet haben 
und wählen möchten.

Rat Arend schlägt vor, dass die Gemeinde für die 
kommenden Wahlen stärker für die Wahlbetei-
ligung wirbt und eventuell auch einen Informations-
abend organisiert um den Bürgern die Belange der 
Wahlen näherzubringen.

Rat Arend fragt nach dem Kopfsteinpflaster 
welches nahe dem Aspelter Schloss gefunden 
wurde und er möchte wissen ob diese Pflaster-
steine konserviert werden müssten.

Bürgermeister Beissel antwortet, dass man diese 
Pflastersteine bei einer Ausgrabung gefunden hat, 
diese jedoch keinen archäologischen Wert hätten 
und man diese auch nicht aufheben wird.

Im Tischtennisraum in der Sporthalle Romain 
Schroeder in Frisingen sind Risse und Fugen im 
Parkett entstanden und nun möchte Herr Arend 
in Erfahrung bringen ob dies durch die Probleme 
mit der Belüftung entstanden sind und ob der 
Schöffenrat erwägt Regressforderungen zu stellen.

Bürgermeister Beissel ist überzeugt, dass es nicht 
viel nützen wird Rechtsmittel in Anspruch nehmen 
zu wollen, da dies sehr zeitaufwendig wäre. Seit 
die Belüftungsanlage häufiger zum Einsatz kommt, 
hat sich dieses Problem verbessert und wurde 
dadurch auch teils behoben. 

Man kann davon ausgehen, dass bei der Parkett-
verlegung noch zu viel Feuchtigkeit im Raum 
vorhanden war und sich deshalb dann auch die 
Probleme entwickelt haben. Momentan braucht 
man jedoch den Boden nicht zu ersetzen. 

Rat Mongelli fragt nach ob die Gemeinde nicht 
vielleicht die „Zehnjahresgarantie“ in Kraft treten 
lassen könnte. 

Bürgermeister Beissel antwortet, dass die 
Gemeinde sofort handeln möchte und nicht erst 
Expertisen, Fehlersuche oder Nachbesserungs-
vorschläge abwarten möchte

Rat Arend möchte wissen ob die „Zero Waste“ 
Veranstaltung, welche abgesagt werden musste, 
zu einem späteren Zeitpunkt wieder stattfinden 
wird. 

Laut Bürgermeister Beissel kann eine derartige 

Veranstaltung jederzeit nachgeholt werden 
und vielleicht auch in Zusammenarbeit mit 
der Anti-Gaspi Ausstellung, welche die Bürger 
ebenfalls über Müllvermeidung und Lebensmit-
telverschwendung informiert.

Rat Bingen fragt erneut ob man den Taxi-Parkplatz 
vor der Hellinger Mehrzweckhalle nicht hinter das 
Gebäude verlegen könnte und an dieser Stelle 
einen Parkplatz für Menschen mit eingeschränkter 
Beweglichkeit einrichten könnte. 

Bürgermeister Beissel fragt sich warum dort nie 
ein Parkplatz für Menschen mit eingeschränkter 
Beweglichkeit vorgesehen wurde, da sich hinter 
dem Gebäude ein Parkplatz für Taxis befindet, so 
dass man dieses Vorhaben durchaus in die Tat 
umsetzen kann.

Rat Bingen möchte wissen wann der Spielplatz in 
der Aaluecht fertig gestellt wird. 

Schöffe Mousel als auch Bürgermeister Beissel 
erklären, dass dort in naher Zukunft der Spielplatz 
genutzt werden kann.

Zum Schluss ergänzt Rat Bingen, dass er sich 
wünschen würde, dass man den schmalen Weg bei 
der Skater Piste vielleicht mit Rindenmulch sauber 
gestaltet, da man sich momentan bei Regenwetter 
die Schuhe verschmutzt.

Bürgermeister Beissel möchte diesem Wunsch 
eigentlich nicht nachgehen, da es sich hier nicht 
um einen offiziellen Weg handelt, sondern um 
einen Trampelpfad der Schüler und Eltern, um 
so schneller auf das Schulgelände zu gelangen; 
dennoch wird der Schöffenrat sich darüber 
Gedanken machen.

11. Die LSAP fügte folgenden Punkt im Vorfeld der 
Tagesordnung hinzu: Maßnahmen für “Friday 
for Future” resp. “Youth for Climate” (Klima-an 
Ëmweltschutz)

Der Gemeinderat beschließt diesen Punkt von 
der Tagesordnung zu nehmen und ihn zu einem 
späteren Zeitpunkt zu verhandeln, da folgende 
Punkte aus zeitlichen Gründen nicht realisierbar 
sind: 

 Der Schöffenrat wird eine Liste der aktuellen 
Maßnahmen zugunsten des Kimas und 
Umweltschutzes ausarbeiten;

 Jede beratende Kommission wird ein Projekt 
in diesem Zusammenhang ausarbeiten;

 Ein Bericht des Schöffenrats und der 
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beratenden Kommissionen wird bis spätestens 
Ende September 2019 vorgestellt.

Abstimmung: einstimmig.

12. Die LSAP fügte folgenden Punkt im Vorfeld der 
Tagesordnung hinzu:  Neugestaltung der Kiss & 
Go Parkfläche wie er auf dem Bebauungsplan 
vorgesehen war und nicht auf der Parzelle der 
aktuellen Skater Piste.

Abstimmung: 5 Stimmen dafür.

  6 Stimmen dagegen.

Der Gemeinderat beschließt die Neugestaltung der 
Kiss & Go Parkfläche auf der Fläche zu errichten, 
da die Parkfläche sonst unzureichend wäre und 
man mittlerweile beschlossen hat die Skater Piste 
hinter dem neuen Gemeindehaus zu errichten, so 
dass sie noch näher am Spielplatz liegt. 

13. Die LSAP fügte folgenden Punkt im Vorfeld 
der Tagesordnung hinzu: Gemeindereglement 
bezüglich der Vergabe einer Subvention zur 
Anschaffung eines Fahrzeugs mit Pedalunter-
stützung (Pedelec)

Abstimmung: 5 Stimmen dafür.

  6 Stimmen dagegen.

Der Gemeinderat erlässt momentan keine 
Verordnung bezüglich der Vergabe einer 
Subvention zur Anschaffung eines Fahrzeugs 
mit Pedalunterstützung (Pedelec), da bereits eine 
beratende Kommission sich mit diesem Thema 
befasst und Details ausarbeitet.

Die nächste Sitzung des Gemeinderats wird am 
24 April 2019 um 17 Uhr stattfinden.

Rapports du conseil communal

Rapport du 24.04.2019
Présents  : Roger BEISSEL, bourgmestre  ; 
Marcel MOUSEL, Carlo RAUS, échevins  ; Claude 
AREND, Guy BINGEN, Yves GAFFINET, Michèle 
HANSEN-HOULLARD, Carlo HEUERTZ, Enza 
HOFFMANN-CARBONI, Claudio MONGELLI, Aloyse 
SCHILTZ conseillers.

1. Correspondance

Suite au décès de son Altesse Royale, le Grand-Duc 
Jean le 23 avril 2019, le bourgmestre Beissel rend 
hommage à son altesse royale, avant de demander 
une minute de silence :

„Éier mir ufänken, sollte mir all eisem verstuerwene 
Grand-Duc Jean eise grousse Respekt als 
Unerkennung ausdrécken fir dat wat hien fir eist 
Land gemat huet.

Am Numm vum Gemengerot an och vun all den 
Awunner aus der Gemeng Fréiseng drécke mir eist 
Matgefill dem Grand-Duc Henri, der Grand-Du-
chesse Maria Teresa mat hirer ganzer Famill aus, 
a mir deelen hier Trauer.

Als Hommage un dësen aussergewéinleche 
Mënsch a fréiere Staatschef bieden ech Iech dat 
mir zesummen opstinn an eng Gedenkminutt 
maachen.“

Le bourgmestre Beissel explique que le projet 
concernant la fibre optique avance bien. Dans 
certaines rues à Frisange (comme op der Gëll) et 
à Aspelt, certains raccordements devront encore 
être faits. A Hellange l’installation de ces câbles 
est presque finie.

2. Questions écrites au collège échevinal

Questions écrites de la CSV

Sécherheet beim Zebrasträifen zu Hellenq bei 
der Crèche

Nodeems rezent bei verschiddenen Zebrasträifen 
an der Gemeng Männercher opgeriicht goufen fir d 
‘Automobilisten ze sensibiliséieren, wollte mir froen: 

Ass et virgesinn där och beim Zebrasträifen bei 
der Crèche zu Helleng opzeriichten? Oder gesäit 
d‘Mobilitéitskonzept hei eppes anescht vir?
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Trotz der rouder Luucht ass d ‘Sécherheet vun de 
Foussgänger net garantéiert, well hei regelméisseg 
onopmierksam Automobilisten duerch rout fueren.!

Le bourgmestre Beissel réplique que le collège 
échevinal va se concerter avec l’administration 
des ponts et chaussées, quelles possibilités la 
commune aura, outre la mise en place des figurines 
„Arthur & Zoé“. Peut-être un nouveau réglage des 
feux rouges pourra améliorer la situation.

La conseillère Hansen-Houllard réplique, qu’un 
stimulus visuel sera probablement plus effectif que 
des feux rouges lesquels certains automobilistes 
ignorent tout simplement.

Le bourgmestre est d’avis, qu’il ne faut pas 
exagérer avec les stimulus visuels, car sinon ils 
perdent leur effectivité.

3. Approbation subsides diverses

Le conseil communal accorde pour l‘exercice 
2019 les subsides énumérés ci-dessous et il 
décide d‘imputer la dépense afférente sur l‘article 
3/140/648110/99001 du budget ordinaire de 
l‘exercice 2019:

 1.  Lux-Rollers ASBL 250,- €

 2.  SECURITE ROUTIERE 150,- €

 3.  « CENT BUTTEK » 500,- €

 4.  SERVICE KRANK KANNER DOHEEM 125,- €

 5.  ALA ALZHEIMER 100,- €

 6.  AVR 100,- €

 7.  FONDATION CONTRE LE CANCER 250,- €

 8.  ASSOC. ANCIENS COMBATTANTS 100,- €

 9.  HANDICAP INTERNATIONAL 100,- €

10.  HOFFNUNG FIR D’KANNER  
VUN D’TCHERNOBYL 100,- €

11.  SPAD, ASILE DUDELANGE 100,- €

12.  FNEL 100,- €

13.  LËTZ. GUIDEN AN SCOUTEN 100,- €

14.  AIR RESCUE 100,-€

15.  MEDECINS SANS FRONTIERES 500,-€

16.  MUSEP 100,-€

17.  CROIX ROUGE 100,-€

DEPENSE TOTALE : 2875 €

Vote : unanime.

4. Approbation impôt foncier et impôt commercial 
2020

Le conseil communal décide de fixer, pour l’année 
d’imposition 2020, les taux multiplicateurs à 
appliquer pour l‘année d‘imposition 2020 comme 
suit:

* Impôt foncier :

Impôt Taux Catégorie d’immeuble

A 400% Propriétés agricoles

B1 850% Constructions industrielles et 
commerciales

B2 600% Constructions à usage mixte

B3 320% Constructions à autres usages

B4 320% Maisons unifamiliales, maisons de 
rapport

B5 600% Immeubles non bâtis autres que les 
terrains à bâtir à des fins d’habitation

B6 600% Terrains à bâtir à des fins d’habitation

* Impôt commercial :

Vote : 6x pour.

 5x contre.

5. Approbation devis supplémentaire „Remise en 
état des croix de chemin“

Le conseil communal approuve le devis supplémen-
taire estimatif concernant la «Remise en état des 
croix de chemin », portant sur le montant de 
40.000,- €, TVA comprise et il décide d’imputer 
cette dépense sur l’article 4/838/221313/17006 
« Remise en état des croix de chemin »

Vote : unanime.

6. Approbation devis « Réfection trottoirs »

Le conseil communal approuve le devis estimatif 
concernant la «Réfection trottoirs», portant 
sur le montant de 75.000,- €, TVA comprise; et 
il décide d’imputer cette dépense sur l’article 
4/624/221313/18010 « Réfection trottoirs ».

Vote : unanime.

7. Approbation devis „Illumination passages 
piétons, programme 2019“

Le conseil communal décide d’approuver le devis 
estimatif concernant l’ « Illumination passages   
piétonniers-programme 2019  », portant sur 
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le montant de 50.000,- €, TVA comprise; et il 
décide d’imputer cette dépense sur l’article 
4/622/222100/19006 « Illumination passages 
piétonniers-programme2019 ».

Vote : unanime.

8. Approbation Prise de connaissance des statuts 
„Shotokan Karate Club Frisange“

Le conseil communal prend connaissance : des 
statuts du « Shotokan Karate Club Frisange“.

9. Approbation règlement temporaire de circulation 
pour la Crauthemerstrooss

Le conseil communal décide de réglementer la 
circulation pourles raccordements aux réseaux 
des maisons nr 19 et 21 A de la Crauthemenrs-
trooss à Hellange.

Vote : unanime.

10. Approbation décomptes

Le conseil communal décide d‘approuver les 
décomptes suivants :

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Rénovation Maison 
des Jeunes à Aspelt 10.000 € 10.000 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Rénovation Ecole 
Centrale Frisange programme 

2016
50.000 € 31.642,65 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Illumination passages 
piétons 2017 50.000 € 32.402,72 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Terrain de football 
Aspelt: Mise en conformité 

garde-corps et clôture
35 000 € 28.129,96 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Participation mise en 
souterrain câbles électriques 

moyenne tension Aspelt
65.000 € 64.338,30 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Travaux chemins 
ruraux 2016 81.200 € 76.195,21 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Travaux chemins 
ruraux 2015 51.400 € 51.580,37 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Mise en place 
système lecture à distance 

compteur d’eau :Programme 
2018

50.000 € 39.090,68 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Renouvellement 
bouches d’eau 2015 100.000 € 97.888,80 €

Vote : unanime.

Décompte Devis approuvé Dépense effective

Travaux : Mise en état bassins 
de retenue dégrilleurs 163.000 € 144.026,91 €

Vote : unanime.

11 .Questions orales au collège échevinal

Le conseiller Schiltz demande pourquoi sur le site 
« www.agenda.frisange.lu » (qui était destiné aux 
associations locales) des évènements du conseil 
communal et de la commune sont maintenant 
aussi repris sur ce site.

Le bourgmestre Beissel réplique que la nouvelle 
City App publie aussi un agenda et pour faciliter 
l’accès aux différents évènements, on a publié les 
évènements de la commune sur le site « www.
agenda.frisange.lu » .

Le conseiller Arend s’intéresse pour le subside pour 
vélos électriques que la commission d’environ-
nement est en train de préparer et il veut savoir 
de l’échevin Raus comment, étant le président 
de cette commission, celui-ci veut expliquer aux 
membres de cette commission, qu’il a déjà voté 
contre la mention (lors de la dernière séance du 
conseil communal) reprenant l’idée ‘introduire un 
subside pour vélos électriques.

L’échevin Raus réplique que les membres de 
cette commission se font des idées comment 
subventionner un vélo électrique sans que ceci 
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soit une mesure sociale, car en général ces vélos 
sont assez chers et seulement une partie des 
citoyens de la commune pourront se permettre 
d’acheter un vélo pareil. Les idées des membres 
seront alors présentées dans le prochain rapport 
de la commission du 20 mai 2019.

Le bourgmestre Beissel soutient Monsieur Raus 
en précisant, que lors de la dernière séance du 
conseil communal, on s’était mis d’accord, que 
la commission pourra faire des propositions au 
collège échevinal comment on pourra distribuer ce 
subside. En plus Myenergy est en train d’élaborer 
un règlement pour les subventions dans le 
domaine de l’environnement.

L’échevin Raus précise que des discussions sont 
en cours et d’autres communes ont déjà élaboré 
des projets pareils. On attendra maintenant aussi 
les conseils de Myenergy avant de prendre une 
décision.

Le conseiller Schiltz demande que la résolution 
et les idées lesquelles ont été présentées dans la 
mention du 27/03/2019 seront aussi présentées 
aux membres de la commission. 

La conseillère Hansen-Houllard apprécie l’idée que 
les enfants ont pu signer les figurines « Arthur et 
Zoé ». Les écoliers sont fiers de raconter où se 
trouve leur signature et en même temps ils sont 
plus sensibilisés en ce qui concerne le trafic.

L’échevin Raus explique qu’il a été inspiré par 
la Commune de Dudelange. Cependant cette 
compagne de sensibilisation n’a pas été appréciée 
par toutes les instances ; ainsi le ministère des 
transports ne soutenait pas cette idée.

Mais la commission de circulation, dans l’idée 
du «  sécher Schoulwee  » voulait absolument 
s’engager pour les enfants et l’administration des 
ponts et chaussées a accordé la mise en place de 
ces figurines.

Le conseiller Arend demande si la Commune 
ne pourra quand-même pas aussi mettre des 
figurines près de la crèche à Hellange, comme la 
CSV l’a demandé dans sa question écrite. 

L’échevin Raus réplique que ces figurines pourront 
bien-sûr aussi être mise en place près de cette 
crèche.

La conseillère Hansen-Houllard demande si la City 
App restera entièrement en langue française ou si 
les informations pourront aussi être publiées en 
allemand ou même en luxembourgeois.

Le bourgmestre Beissel réplique qu’on a seulement 

commencé à travailler sur cette application.

Madame Hansen-Houllard remercie le collège 
échevinal que les panneaux pour les élections ont 
été mis en place. 

Le conseiller Gaffinet demande si le collège 
échevinal pourrait informer les parents que 
l’extension de la maison relais sera finalisée en 
septembre.

Le bourgmestre Beissel réplique qu’il ne peut pas 
encore confirmer ces détails.

Le conseiller Bingen demande si une buvette 
sera mise à disposition pendant le dimanche des 
élections européennes le 26 mai 2019.

Le bourgmestre Beissel répond que pour l’instant 
aucune association locale n’a demandé de vendre 
des boissons ou de faire un stand.  En aucun cas 
le travail du bureau de vote ne devra être perturbé ! 
Mais le collège échevinal ne s’oppose pas à l’idée 
d’installer une buvette à l’extérieur.

Le conseiller Bingen salue le bon travail des 
collaborateurs de l’atelier communal, qui se sont 
occupés de la plantation des îlots dans la Aluecht. 

Le bourgmestre promet de transférer les remercie-
ments.

Le conseiller Bingen demande si la Commune 
pourra remettre un panneau afin qu’on avertit les 
propriétaires de chiens que les crottes doivent 
être ramassées, car sinon la place va vite perdre 
son charme. 

Le conseiller Raus fait la remarque qu’il y avait 
toujours un panneau pareil, mais que quelqu’un 
l’a probablement enlevé. Il est aussi d’avis que la 
place est vraiment flatteuse.

Le conseiller Arend demande si les ceintures pour 
le bus pour les enfants sont déjà installées.

Le bourgmestre Beissel répond que le responsable 
du service mécanique s’en occupe. 

12. Nomination définitive de Monsieur Joseph Flies, 
ingénieur - technicien

Le conseil communal nomme définitivement 
avec effet au 01 janvier 2019, Monsieur Joseph 
FLIES, aux fonctions d’ingénieur-technicien de la 
Commune de Frisange.

Vote : unanime.

Le prochain conseil communal aura lieu le 22 mai 
2019 à 17h00.
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Anwesend : Roger BEISSEL, Bürgermeister, Marcel 
MOUSEL, Carlo RAUS, Schöffen; Claude AREND, Guy 
BINGEN, Yves GAFFINET, Michèle HANSEN-HOULLARD, 
Carlo HEUERTZ, Enza HOFFMANN-CARBONI, Claudio 
MONGELLI, Aloyse SCHILTZ, Räte.

1. Korrespondenz

Bürgermeister Beissel beginnt die Sitzung mit 
einer Ansprache zum Gedenken an den am 
23/04/2019 verstorbenen Großherzog Jean und 
er bittet alle Anwesenden mit einer Gedenkminute 
respektvoll an ihre königliche Hoheit zu gedenken. 
Die Ansprache des Bürgermeisters lautete wie folgt: 

„Éier mir ufänken, sollte mir all eisem verstuerwene 
Grand-Duc Jean eise grousse Respekt als 
Unerkennung ausdrécken fir dat wat hien fir eist 
Land gemat huet.

Am Numm vum Gemengerot an och vun all den 
Awunner aus der Gemeng Fréiseng drécke mir eist 
Matgefill dem Grand-Duc Henri, der Grand-Du-
chesse Maria Teresa mat hirer ganzer Famill aus, 
a mir deelen hier Trauer.

Als Hommage un dësen aussergewéinleche 
Mënsch a fréiere Staatschef bieden ech Iech dat 
mir zesummen opstinn an eng Gedenkminutt 
maachen.“

Bürgermeister Beissel erklärt, dass das Projekt 
bezüglich der Glasfasern gut vorankommt. In 
einigen Straßen in Frisingen (z.B. op der Gëll) 
und Aspelt hingegen müssen in den kommenden 
Wochen noch diverse Anschlüsse gelegt werden. In 
Hellingen ist die Installation größtenteils vollzogen.

2. Schriftliche Anfragen an den Schöffenrat

Schriftliche Anfragen der

Sécherheet beim Zebrasträifen zu Hellenq bei 
der Crèche

Nodeems rezent bei verschiddenen Zebrasträifen 
an der Gemeng Männercher opgeriicht goufen fir d 
‘Automobilisten ze sensibiliséieren, wollte mir froen: 

Ass et virgesinn där och beim Zebrasträifen bei 
der Crèche zu Helleng opzeriichten? Oder gesäit 
d‘Mobilitéitskonzept hei eppes anescht vir?

Trotz der rouder Luucht ass d ‘Sécherheet vun de 
Foussgänger net garantéiert, well hei regelméisseg 
onopmierksam Automobilisten duerch rout fueren.!

Bürgermeister Beissel antwortet, dass der 
Schöffenrat sich mit der Straßenbauverwaltung 
in Kontakt setzen wird und man dann sehen wird 

welche Möglichkeiten sich noch bieten, außer dem 
Aufstellen der Figuren „Arthur & Zoé“. Vielleicht 
hilft es schon die Ampelanlage neu einzustellen. 

Rätin Hansen-Houllard antwortet, dass ein 
visueller Reiz vermutlich effektiver sein wird als 
eine Ampelanlage, welche von so manchem Fahrer 
einfach ignoriert wird. 

Bürgermeister Beissel ist jedoch der Meinung, 
dass man es mit visuellen Reizen nicht übertreiben 
soll, da sie sonst an ihrer Wirkung einbüßen.

3. Genehmigung diverser Subsidien

Der Gemeinderat genehmigt für das 
Haushaltsjahr 2019 die folgenden Subsidien und 
die Ausgaben werden auf den Haushaltsartikel 
3/140/648110/99001 des ordinären Haushalts 
2019 verbucht.

 1.  Lux-Rollers ASBL 250,- €

 2.  SECURITE ROUTIERE 150,- €

 3.  « CENT BUTTEK » 500,- €

 4.  SERVICE KRANK KANNER DOHEEM 125,- €

 5.  ALA ALZHEIMER 100,- €

 6.  AVR 100,- €

 7.  FONDATION CONTRE LE CANCER 250,- €

 8.  ASSOC. ANCIENS COMBATTANTS 100,- €

 9.  HANDICAP INTERNATIONAL 100,- €

10.  HOFFNUNG FIR D’KANNER  
VUN D’TCHERNOBYL 100,- €

11.  SPAD, ASILE DUDELANGE 100,- €

12.  FNEL 100,- €

13.  LËTZ. GUIDEN AN SCOUTEN 100,- €

14.  AIR RESCUE 100,-€

15.  MEDECINS SANS FRONTIERES 500,-€

16.  MUSEP 100,-€

17.  CROIX ROUGE 100,-€

Gesamtausgaben: 2875 €

Abstimmung: einstimmig.

4. 2020 Festlegung der Grundsteuer und der 
Gewerbesteuer 2020

Der Gemeinderat beschließt für das Steuerjahr 
2020 die Multiplikationsrate folgendermaßen 
festzulegen:
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* Grundsteuer:

Steuer Rate Kategorie der Güter

A 400% Landwirtschaftliche Güter

B1 850% Industrielle und gewerbliche Baulich-
keiten

B2 600% Baulichkeiten zur Mischnutzung

B3 320% Baulichkeiten zu anderen Zwecken

B4 320% Einfamilienhäuser, Mietshäuser

B5 600% Unbebaute Grundstücke sowie Bauland 
zu Wohnzwecken

B6 600% Bauland zu Wohnzwecken

* Gewerbesteuer:

Abstimmung: 6x dafür

  5x dagegen.

5. Genehmigung des zusätzlichen Kostenvoran-
schlags der „Instandsetzung der Wegkreuze“

Der Gemeinderat nimmt den zusätzlichen 
Kostenvoranschlag bezüglich der „Instandsetzung 
der Wegkreuze“ in Höhe von 40.000,- €, (inklusive 
MwSt.) an und beschließt die Ausgaben auf den 
Haushaltsartikel 4/838/221313/17006 « Remise 
en état des croix de chemin » zu verbuchen.

Abstimmung: einstimmig.

6. Genehmigung des Kostenvoranschlags der 
„Instandsetzung der „Instandsetzung der 
Bürgersteige“.

Der Gemeinderat nimmt den Kostenvoranschlag 
bezüglich der „Instandsetzung der Bürgersteige“ 
in Höhe von 75.000,- €, (inklusive MwSt.) an und 
beschließt die Ausgaben auf den Haushaltsar-
tikel 4/624/221313/18010 «Réfection trottoirs» 
zu verbuchen.

Abstimmung: einstimmig.

7. Genehmigung des Kostenvoranschlags 
„Beleuchtung der Fußgängerübergänge – 
Programm 2019“

Der Gemeinderat nimmt den Kostenvoranschlag 
bezüglich der „Beleuchtung der Fußgängerüber-
gänge – Programm 2019“ in Höhe von 50.000,- €, 
(inklusive MwSt.) an und beschließt die Ausgaben 
auf den Haushaltsartikel 4/622/222100/19006 
« Illumination passages piétonniers-programme 

2019 » zu verbuchen.

Abstimmung: einstimmig.

8. Zur Kenntnisnahme des „Shotokan Karate Club 
Frisange“

Der Gemeinderat nimmt die Statuten des 
« Shotokan Karate Club Frisange“ zur Kenntnis.

9. Genehmigung eines temporären Verkehrsregle-
ments für die Crauthemerstr.

Der Gemeinderat genehmigt das temporäre 
Verkehrsreglement für die Wasseranschluss-
arbeiten der Häuser 19 et 21 A in der Crauthe-
merstrooss in Hellingen.

Abstimmung: einstimmig.

10. Genehmigung der Abschlusskonten

Der Gemeinderat genehmigt die folgenden 
Abschlusskonten:

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Renovierung des 
Jugendhauses in Aspelt 10.000 € 10.000 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Renovierung der 
Grundschule in Frisingen – 

Programm 2016
50.000 € 31.642,65 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Beleuchtung der 
Zebrastreifen  2017 50.000 € 32.402,72 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Fussballplatz: 
Nachrüstung der Brüstungen 

und Zäune
35 000 € 28.129,96 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Beteiligung an der 
unterirdischen Verlegung der 

Stromkabel für Mittelspannung
65.000 € 64.338,30 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben
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Arbeiten: 
Feldwegearbeiten 2016 81.200 € 76.195,21 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: 
Feldwegearbeiten 2015 51.400 € 51.580,37 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Einrichtung der 
Fernlese-wasserzähler: 

Programm 2018
50.000 € 39.090,68 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Erneuerung der 
Wasser- hydranten 2015 100.000 € 97.888,80 €

Abstimmung: einstimmig.

Abschlusskonto Genehmigte 
Kosten

Tatsächliche 
Ausgaben

Arbeiten: Instandsetzung der 
Rechenreiniger der Rückhalte-

becken
163.000 € 144.026,91 €

Abstimmung: einstimmig.

11. Mündliche Fragen an den Schöffenrat

LRat Schiltz möchte wissen warum auf der Internet-
seite www.agenda.frisange.lu (welche ursprünglich 
nur für die lokalen Vereine der Gemeinde Frisingen 
vorgesehen war) mittlerweile auch Termine der 
Gemeinde auf dieser Seite einzusehen sind. 

Bürgermeister Beissel antwortet, dass die neue 
City App auch einen Terminkalender beinhaltet, 
welcher die Informationen von dieser Internet-
seite (www.agenda.frisange.lu ) bezieht und aus 
organisatorischen Gründen war es nun einfacher 
alle Termine zu vereinen.

Rat Arend möchte von Schöffe Raus wissen, wie 
er es der Umweltkommission erläutert hat, dass er 
sich in der letzten Gemeinderatssitzung gegen den 
Zusatzpunkt der CSV und somit auch gegen die 
Subvention von E-Bikes ausgesprochen hat, da er 
doch als Präsident dieser Kommission eigentlich 
für dieses Abkommen hätte stimmen müssen.

Schöffe Raus erwidert, dass die Kommissions-
mitglieder momentan noch Vorschläge sammeln 
wie man ein Fahrrad subventionieren soll, das 
sich wohl eher nur wohlhabende Mitbürger leisten 
können. Die gesammelten Ideen wird man dann in 
dem nächsten Bericht vom 20 Mai 2019 nachlesen 

können 

Bürgermeister Beissel unterstützt Schöffe Raus 
mit dem Argument, dass man diesem Zusatzpunkt 
der CSV in der letzten Gemeinderatssitzung nicht 
zustimmen wollte, da die Umweltkommission 
dieses Thema ebenfalls behandelt und man sich 
erst deren Vorschläge anhören möchte welche 
Verteilungsmodalitäten für diese Subventionen zur 
Verfügung stehen. Zudem arbeitet auch Myenergy 
ein Reglement bezüglich der Umwelthilfen aus 
und da wird unter anderem auch geklärt welche 
Unterstützungsgelder man von den Gemeinden 
erwarten kann. 

Schöffe Raus ergänzt, dass die Diskussionen zu 
diesem Thema am Laufen sind und dass man 
sich auch an anderen Gemeinden inspirieren 
möchte, die bereits ein solches Beihilfemodell 
ausgearbeitet haben. Man wird nun also auch 
die Ratschläge von Myenergy abwarten bevor ein 
endgültiger Entschluss fällt.

Rat Schiltz bittet darum, dass man die Resolutionen 
und Ideen, welche sich die CSV schon zu diesem 
Thema gemacht hat und die am 27/03/2019 
vorgestellt wurden, nun auch an die Mitglieder 
dieser Kommission herangetragen werden. 

Rätin Hansen-Houllard ist erfreut über die Idee, 
dass man die Kinder darum gebeten hat die beiden 
Figuren (Arthur & Zoé) an den Fußgängerüber-
gängen unterschreiben zu lassen. Die Schüler sind 
stolz erzählen zu können, auf welcher Figur ihre 
Unterschrift zu finden ist; zudem sind sie auch 
gleich sehr viel empfänglicher und sensibilisiert 
für das Thema bezüglich der Gefahren im Straßen-
verkehr.

Schöffe Raus erklärt, dass ihn die Düdelinger 
Gemeinde zu dieser Idee inspiriert hat: Allerdings 
fand diese Sensibilisierungekampagne nicht bei 
allen Instanzen Anklang und so unterstützte unter 
anderem das Transportministerium die Idee, diese 
Figuren aufzustellen, überhaupt nicht. 

Allerdings wollte die Kommission, die für 
den Straßenverkehr zuständig ist, unter allen 
Umständen die Idee des « séchere Schoulwee » 
unterstützen und sich für die Kinder einsetzen. 
Zum Glück hat das Straßenverkehrsamt seine 
Bewilligung für das Aufstellen dieser Figuren 
gegeben.

Rat Arend weist noch einmal darauf hin, dass, wie 
bereits anfangs in der schriftlichen Anfrage der 
CSV erwähnt, die Gemeinde diese Figuren auch bei 
der Kindertagesstätte in Hellingen aufstellen soll, 
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da auch hier sehr viele Kleinkinder gefährdet seien. 

Schöffe Raus meint, dass man sich das in der Tat 
überlegen solle und dass man dann eventuell auch 
die Figuren dort installieren könnte.

Rätin Hansen-Houllard fragt nach ob die Informa-
tionen der neue City App zukünftig in deutscher 
oder gar luxemburgischer Sprache erhältlich sein 
werden.

Bürgermeister Beissel kann dazu noch nichts 
Genaues sagen, da die Gemeinde erst mit dieser 
App gestartet ist.

Rätin Hansen-Houllard bedankt sich für die 
schnelle Intervention bezüglich dem Aufstellen 
der Wahlplakate.  

Rat Gaffinet bittet darum, dass der Schöffenrat die 
Eltern beruhigt und ihnen umgehend mitteilt, dass 
die Erweiterung der Maison relais für September 
fertiggestellt sein wird. 

Bürgermeister Beissel antwortet, dass er 
momentan solche Details noch nicht bestätigen 
kann. 

Rat Bingen fragt nach ob während den 
Europawahlen am 26 Mai 2019 eventuell Stände 
für den Getränkeausschank an den Wahlbüros 
aufgestellt werden.

Bürgermeister Beissel hat bisher noch keine 
Anfrage diesbezüglich von einem lokalen Verein 
erhalten. Unter keinen Umständen darf jedoch 
die Arbeit im Wahlbüro gestört werden. Der 
Schöffenrat wird sich allerdings auch nicht explizit 
gegen den Getränkeverkauf und das Aufstellen 
eines Standes im Freien widersetzen. 

Rat Bingen lobt die gute Arbeit, welche die 
Mitarbeiter des Gemeindeateleiers in Bezug auf 
die Bepflanzung der Verkehrsinseln in der Aluecht 
geleistet haben. 

Der Bürgermeister verspricht dieses Lob an die 
Betreffenden weiterzuleiten. 

Rat Bingen möchte wissen ob die Gemeinde 
jenes Schild wieder aufstellen kann, welches die 
Hundebesitzer dazu auffordert die Hinterlassen-
schaften ihrer Hunde zu beseitigen, da sonst der 
Charme dieses neuen Platzes schnell verflogen 
sein wird. 

Schöffe Raus weist darauf hin, dass dort immer ein 
solches Schild gestanden hat aber dass jemand es 
wohl entfernt hat. Er gibt Rat Bingen aber Recht, 
dass man einen sehr netten Platz geschaffen hat.

Rat Arend fragt nach ob die Sicherheitsgurte nun 
im Bus für den Schultransport angebracht worden 
sind. 

Bürgermeister Beissel antwortet, dass der 
Verantwortliche in der Abteilung „Mécanique“ sich 
darum kümmert.

Folgender Punkt wurde unter Ausschluss der 
Öffentlichkeit behandelt.

12. Definitive Ernennung von Herrn Joseph Flies 
zum „technischen Ingenieurs“

Der Gemeinderat stimmt der definitiven 
Ernennungen von Herrn Joseph FLIES, in seiner 
Funktion des technischen Ingenieurs, rückwirkend 
ab dem 01 Januar 2019, zu.

Abstimmung: einstimmig.

Die nächste Sitzung des Gemeinderats wird am 
22 Mai 2019 um 17 Uhr stattfinden.
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Telefonliste

RECEPTION 23 66 84 08-1
M. BRÜCK Joé, 23 66 84 08-37 
Employé communal, repas sur roues | E-Mail: reception@frisange.lu

COLLEGE ECHEVINAL 23 66 84 08-20

SECRETARIAT COMMUNAL (Mairie) Fax 23 66 06 88
MME. WIRTGEN Christine, 23 66 84 08-20 
secrétaire communale | E-Mail: secretariat@frisange.lu
M. MOLITOR Yves, 23 66 84 08-55 
rédacteur communal | E-Mail: secretariat@frisange.lu

RESSOURCES HUMAINES (Mairie) Fax 23 66 06 88 
Mandats / facturations
MME. GALES Myriam, 23 66 84 08-21 
rédacteur communal | E-Mail: ressources.humaines@frisange.lu

RECETTE COMMUNALE (Mairie) Fax 23 66 06 88
M. WEBER François 23 66 84 08-30 
taxes communales, impôt foncier | E-Mail: recette@frisange.lu

BIERGERCENTER, (Annexe) Fax 23 67 67 87

BUREAU DE LA POPULATION / ETAT CIVIL / INDIGENAT 
déclarations arrivée/départ, cartes d’identité, passeports, certificats, permis de pêche
M. FLIES Marc, 23 66 84 08-50 
rédacteur communal, organisation enseignement musical | E-Mail: biergercenter@frisange.lu
MME. LORENZINI Isabelle, 23 66 84 08-22 
rédacteur communal, affaires scolaire | E-Mail: biergercenter@frisange.lu
MME. KLEPPER Carole, 23 66 84 08-90 
rédacteur communal, stationnement résidentiel | E-Mail: biergercenter@frisange.lu

RELATIONS PUBLIQUES (Annexe) Fax 23 67 67 87
M. DIEDERICH Joé, 23 66 84 08-40 
employé communal, relations publiques, sociétés locales, nuits blanches, réservations salles 
E-Mail: relationspubliques@frisange.lu

SERVICE TECHNIQUE (Annexe) Fax 23 67 67 87
M. MARELLO Franco, 23 66 84 08-60 
ingénieur-technicien, autorisations de bâtir, service incendie, commodo/incommodo 
E-Mail: technique@frisange.lu
M. FLIES Jeff, 23 66 84 08 – 84 
ingénieur-technicien, entretien voirie et signalisation, chantiers routiers, assainissement et conduites d’eau 
E-mail: voirie@frisange.lu
MME. GIACOMINI Lynn, 23 66 84 08-80 
expéditionnaire technique, gestion des déchets, environnement | E-Mail: maintenance@frisange.lu
MME. ANTONY Christine, 23 66 84 08-85 
expéditionnaire administratif, espaces verts, services de proximité, flotte automobile, accidents & sinistres 
E-Mail: gerance@frisange.lu



ATELIER COMMUNAL HELLANGE
M. AUBART Patrick, 26 51 29 81 
Permanence en cas d’urgence 621 28 65 60 (en dehors des heures de bureau) 
Chef d’équipe adjoint

URGENCES
POLICE Dudelange, 244 62 200
POLICE Bettembourg, 244 61 200
POLICE Roeser, 244 65 200
Police, 113
Pompiers, Ambulances, 112

SAPEURS·POMPIERS
Centre Sapeurs-Pompiers ASPELT Fax 26 67 15 13
23 66 75 97
Centre Sapeurs-Pompiers FRISANGE Fax: 26 67 15 14
23 66 75 96

OFFICE SOCIAL COMMUN BETTEMBOURG, FRISANGE ET ROESER
11, rue James Hilliard Polk 
L-3275 Bettembourg
Contact: 26 51 66 51 / 52
osc@oscbfr.lu

BATIMENTS SCOLAIRES
Précoce ASPELT
Classe THEISEN / QUIROGA, 26 67 21 81
Classe SCHMIT / HOURSCHT, 26 67 21 82
Cycle 1 FRISANGE
Salle 1 Schneider, 26 67 42-401
Salle2 Fritz, 26 67 42-402
Salle3 Bontemps, 26 67 42-403
Salle5 Wagner, 26 67 42-405
Salle6 Braun / Meysembourg, 26 67 42-406
Salle7 Henin, 26 67 42-407
Salle8 Loose, 26 67 42-408
Ecole Centrale FRISANGE· 26 67 42-320
Salle des instituteurs Fax, 26 67 42-323
Ecole Centrale FRISANGE· 26 67 42 - 324
Médecin scolaire
Maison Relais, 26 67 42-202
CRECHE “BUTZENHAUS”, 26 51 02 07
Hellange Fax, 26 51 02 08

CULTURE, LOISIRS
Centre Polyvalent ASPELT, 23 66 01 05
Centre Polyvalent HELLANGE, 51 56 80
Kulturhaus HELLANGE, 51 05 14
Terrain de Football ASPELT, 23 66 09 40
Piscine intercommunale “SPIC”, 36 94 03
Home Bisons Futés, 26 67 18 57
Hall Sportif Romain Schroeder FRISANGE, 23 66 84 08 – 71

PLACE A CONTAINEURS HELLANGE
Du 02.05.2019 au 15.09.2019 : ouvert de mardi au vendredi (jours ouvrables) de 12h00 à 14h00, samedi (jour 
ouvrable) de 09h00 à 16h00.
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